


Изменения в правительстве
Указом губернатора Алексея Гордеева в связи с организа

ционноштатными изменениями в исполнительных органах 
государственной власти Воронежской области были внесены 
изменения в персональный состав правительства региона. 
Согласно этим изменениям Татьяна Головачева и Надежда 
Стороженко исключены из состава правительства, а наимено
вание должности Дмитрия Маркова в новой редакции звучит 
как «заместитель председателя правительства Воронежской 
области – руководитель департамента промышленности и 
транспорта Воронежской области».

«Молодёжь без границ»
В Воронеже прошёл Первый межгосударственный 

молодежный форум «Молодежь без границ», в котором 
участвовали посланцы Украины и городов России, сообщает 
прессслужба Воронежской областной думы. По итогам 
форума создана Молодежная российскоукраинская палата, 
работа которой будет нацелена на взаимодействие молодежи 
двух стран и укрепление межгосударственных отношений. 
Члены палаты вне зависимости от своей политической 
принадлежности будут обсуждать наиболее важные и 
актуальные проблемы сотрудничества молодежи двух стран 
и предлагать пути их решения.

Автобус выходного дня
В минувшую субботу в Воронеже начал действовать новый 

сезонный автобусный по маршруту № 53 сб «ул. Димитро
ва – СНТ «Большая семья». Его движение направлено от 
автостанции на улице Димитрова по Ленинскому проспекту, 
улице Остужева, в микрорайон Сомово, до остановки «СНТ 
«Большая семья». Маршрут будет работать по субботам и 
воскресеньям.

Суперзаяц Мценского уезда 
На днях в помещении Воронежского ТЮЗа пройдут 

гастроли Борисоглебского драматического театра имени 
Н.Г.Чернышевского. С 25 по 27 мая гости покажут шесть 
спектаклей. Найдутся и для юных, и для взрослых зрителей. 
Диапазон постановок, которые увидят воронежские зрители,  
от сказки «Суперзаяц и браконьеры» до драмы «Леди Макбет 
Мценского уезда» по классическому произведению Николая 
Лескова. 
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
местами небольшие или умеренные кратковре-
менные дожди, местами – грозы; ветер восточный, 
умеренный; температура +24…+29.

23 мая по области – облачно с прояснениями, ме-
стами небольшие или умеренные кратковременные 
дожди, грозы; ветер восточный, умеренный, ме-
стами – порывистый, сильный; температура ночью 
+12…+17, днём +26…+31.

24 мая по области – переменная облачность, без 
осадков; местами небольшие дожди, в отдельных 
районах- умеренные кратковременные дожди, грозы; 
ветер восточный, ночью – умеренный, днём – по-
рывистый, сильный; температура ночью +13…+18, 
днём +23…+28, местами до +18.

31.1582
∇0.2339

39.8077
∆0.0559
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Фото константина толоконнИкоВА
Кадеты готовились к балу 

целый год. При Михайлов
ском корпусе существует 
студия исторического танца, 
которой руководит Заслужен
ный артист РФ Владислав 
Иванов. Ребята учатся танце
вать полонезы, вальсы, поль
ки. Именно эти танцы были 
в моде больше века тому на
зад, а балы являлись важной 
составляющей дворянской 
культуры. Организовать ны
нешний бал помогла студия 
исторического и традицион
ного танца «Каменный мост». 
Здесь бережно воссоздаются 
костюмы, соответствующие 
эпохе.

  Нам интересно работать 
с ребятами из Михайловско
го кадетского корпуса,  объ
яснила руководитель студии 
Екатерина Бирюкова.  Да и 
для них это важно, ибо так 
тоже воспитываются досто
инство и  любовь к отече
ственной истории.

А руководитель проекта 
ВООО «Наше общее дело» 
Александр Шершов  отме
тил, что их с михайловцами 
связывает давняя дружба. 
Проведено немало совмест
ных мероприятий, направ
ленных на воспитание па
триотизма, здорового образа 
жизни. Сейчас разрабатыва
ется новый обширный план 
совместных акций на 2012 и 
2013 годы.

Кадетский бал
Воспитанники Воронежского кадетского корпуса 
имени Великого князя Михаила Павловича стали 
участниками бала, который состоялся в прошедшее 
воскресенье в городском Дворце творчества детей 
и молодёжи. он был посвящён двухсотлетию победы 
российских войск в отечественной войне 1812 года. 
наряды соответствовали эпохе.
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Законопроект против сигарет
Минздравсоцразвития РФ внесло на рассмотрение Прави

тельства России проект закона «О защите здоровья населения 
от последствия потребления табака», сообщает РИА «Ново
сти». В случае его принятия курение в общественных местах 
будет запрещено. К ним относятся общие помещения жилых 
домов, транспорт, в том числе поезда дальнего следования, рын
ки и точки общественного питания. Предлагается ввести запрет 
на продажу сигарет в ларьках и киосках, запретить выставлять 
пачки на витрину — покупателям предложат ориентироваться 
по прейскурантам. Авторам же фильмов придётся доказывать, 
что выкуренная в кадре сигарета была неотъемлемой частью 
художественного замысла.

Теракт в Йемене
Вчера террористсмертник взорвался во время репетиции 

военного парада на главной площади столицы Йемена города 
Сана. По предварительным данным, по меньшей мере, 96 
военнослужащих погибли, более 300 ранены, сообщает РИА 
«Новости». Предполагается, что смертник переоделся в воен
ную форму и проник к месту проведения репетиции парада по 
случаю праздника Дня национального единства. После этого 
злоумышленник подорвал себя. Сам военный парад должен 
пройти сегодня. Ожидалось, что его посетит президент Йемена 
Абд Раббо Хади. Пострадавших доставили в больницы. Врачи 
не исключают, что число жертв может возрасти.

алексей петроВ

Необходимость корректи
ровки связана с решением об 
увеличении уставного фонда 
МУП «Водоканал Воронежа» 
на 798,5 миллиона рублей. Это 
обусловлено тем, что в период 
конкурсного производства у 
предприятия образовалась 
задолженность по налогам и 
сборам. Для исполнения опре
деления Арбитражного суда 
Воронежской области между 
администрацией города и ООО 
«РосводоканалВоронеж» 
было заключено соглашение о 
передаче в концессию имуще
ства «Водоканала Воронежа». 
По закону «РВКВоронеж» 
должны перечислить в бюджет 
города вышеуказанную сумму. 
Концессионная плата будет на
правлена на погашение задол
женности МУПа по налогам. 
Но не только этот вопрос стал 
причиной корректировки. 

– Возникла необходимость  
увеличить сумму на осущест
вление модернизации оказа
ния муниципальных услуг в 
электронном виде, – пояснил 

спикер гордумы Александр 
Шипулин. – Информационные 
системы должны соответство
вать требованиям Федерально
го агентства правительствен
ной связи и информации РФ в 
части защиты информации. 

Еще 5 миллионов рублей бу
дут направлены в бюджетный 
раздел «Образование». Эти 
средства пойдут на проведе
ние строительномонтажных 
работ в помещении детского 
сада № 99. Также казенно
му предприятию «Воронеж
теплосеть» будет оказана фи
нансовая поддержка в размере 
75 миллионов рублей. Деньги 
необходимы для погашения 
кредиторской задолженности 
за поставку газа перед ООО 
«Газпром межрегионгаз Во
ронеж». Долги образовались 
изза увеличения дебиторской 
задолженности потребителей, в 
первую очередь управляющих 
компаний. А также «Воронеж
теплосеть» за счет собственных 
средств строило две котельные 
в микрорайоне Тенистый для 
теплоснабжения 24 жилых 
домов, школы № 84 и детского 

сада № 119 на сумму 85,4 мил
лиона рублей.   

Депутаты согласовали во
прос о присоединении про
изводственного предприятия 
«Воронежводоканал» к му
ниципальному унитарному 
предприятию «Водоканал Во
ронежа». Сделано это было для 
того, чтобы повысить качество 
работы предприятия по обеспе
чению населения водой.  

Еще одним важным вопро
сом повестки стало назначение 
даты публичных слушаний об 
исполнении бюджета город
ского округа город Воронеж за 
2011 год. Они пройдут 18 июня 
в большом зале Воронежской 
городской думы в 10 часов. По 
словам Александра Шипули
на, жители в последнее время 
активно принимают участие в 
подобных мероприятиях: 

– Стоит отметить, что пу
бличные слушания – это важ
нейший этап общественной 
экспертизы документов, ко
торый позволяет привлечь к 
обсуждению важных для горо
да вопросов самый широкий 
круг лиц, – считает Александр 

Никитович. – Кроме того, 
публичные слушания делают 
деятельность депутатов и ад
министрации города открытой. 
В основном вопросы у горо
жан возникают о конкретных 
объектах. И это естественно. 
Люди спрашивают о том, что 
их непосредственно касается. К 
примеру, капитальный ремонт 
их дома, инфраструктура в их 
микрорайоне. 

На заседании депутаты 
утвердили квалификационные 
требования для замещения 
должностей муниципальной 
службы Воронежской город
ской думы. Проект решения 
был принят для приведения му
ниципального законодательства 
в соответствие с федеральным.

Почти единогласно согла
совали депутаты кандидатуру 
заместителя главы города Во
ронежа – директора департа
мента градостроительства и 
архитектуры мэрии. Им стал 
бывший депутат Воронежской 
областной думы и теперь уже 
эксгенеральный директор 
ЗАО «Воронежтелекабель» 
Михаил Кирпичёв.

У городских проблем –  
конкретные адреса
мегаполис | Состоялось очередное заседание Воронежской городской думы.  
Основной вопрос повестки дня – корректировка бюджета на 2012 год

ПоздрАВляем!
одним из последних указов в должности Президента 
российской Федерации Дмитрий Медведев наградил 
ряд воронежцев государственными наградами.

За достигнутые трудовые успехи и многолетнюю добросо
вестную работу орденом Почёта награждён Виктор Тихонович 
КЛЕВЦОВ – механизатор общества с ограниченной ответствен
ностью «Колбино», Репьёвский район.

За заслуги в области сельского хозяйства и многолетний добро
совестный труд почётное звание «Заслуженный работник сельского 
хозяйства Российской Федерации» присвоено Владимиру Викто-
ровичу ГАМУЕВУ – заведующему лабораторией государственного 
научного учреждения Всероссийского научно–исследовательского 
института сахарной свёклы имени А.Л.Мазлумова Российской 
академии сельскохозяйственных наук. 

За заслуги в области архитектуры и многолетнюю плодо
творную работу почётное звание «Заслуженный архитектор 
Российской Федерации» присвоено Александру Егоровичу 
ЕНИНУ – декану факультета федерального государственного 
бюджетного образовательного учреждения высшего профес
сионального образования «Воронежский государственный 
архитектурно–строительный университет».

За заслуги в области здравоохранения и многолетнюю 
добросовестную работу почётное звание «Заслуженный врач 
Российской Федерации» присвоено: Валерию Ивановичу АБА-
КУМОВУ – заместителю главного врача негосударственного 
учреждения здравоохранения «Дорожная клиническая боль
ница на станции Воронеж1 открытого акционерного общества 
«Российские железные дороги»; Ие Ивановне ЛОГВИНОВОЙ 
– заведующей кафедрой государственного бюджетного образова
тельного учреждения высшего профессионального образования 
«Воронежская государственная медицинская академия имени 
Н.Н.Бурденко».

За заслуги в развитии физической культуры и спорта и много
летнюю добросовестную работу почётное звание «Заслужен
ный работник физической культуры Российской Федерации» 
присвоено Виктору Дмитриевичу КОГУТЯКУ – заместителю 
директора областного государственного образовательного 
учреждения дополнительного образования детей «Специализи
рованная детско–юношеская спортивная школа олимпийского 
резерва №9». 

евгения леЖанина

По Федеральной косми
ческой программе и програм
ме по развитию оборонно
промышленного комплекса с 
начала 2012 года КБХА уже 
получил образцы нового обору
дования и станки. Сегодня идёт 
замена устаревшей техники, 
благодаря которой повысятся 
возможности для внедрения 
принципиально новых техно
логий по изготовлению деталей 
и агрегатов жидкостных ракет
ных двигателей.  

Автоматизация трудоёмких 
операций позволит минимизи
ровать риск ошибок, характер
ных при ручном труде, повысит 
качество, а также увеличит 
объёмы изготовления деталей 
и двигателей. Эксплуатацию 
нового оборудования обеспе
чивают не только рабочие, но 
и инженеры, имеющие навыки 
компьютерного программиро
вания и моделирования.

До конца года КБХА полу
чит новые, в том числе высо
коточные станки с числовым 
программным управлением.

Больше техники  –  
хорошей и умной
В конструкторском бюро химавтоматики продолжает-
ся техническое перевооружение производственных 
мощностей. 
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ПодПиска - 2012
В Воронежской области идёт  

подписка на ВтоРое полугодие 2012 г. 
на газету «коммуна». 

как всегда, вас ждут во всех почтовых отделениях Воронежской области. 

Виктор Силин

Эртильский район 
Всё здесь нацелено на то, чтобы 

работать с максимальной продук
тивностью.

Современные, яркой окраски 
помещения, – а точнее было бы 
сказать настоящий агрогородок – 
стоящие на взгорке, видны ещё на 
подъезде к  Ячейке.

 Есть у нас и молокопровод, и 
холодильник,  рассказывает управ
ляющий ООО «Агрокультура
животноводство» Ольга Заро
чинцева. – Все производственные 
процессы механизированы, да 
подругому  и нельзя: с таким 
большим дойным стадом иначе и 
не справишься. 

Хозяйство располагает 1400 
гектарами площадей,  на которых 

выращиваются кормовые куль
туры. Вообще зоо и ветслужбы 
уделяют здесь наипервейшее вни
мание сбалансированному кормле
нию животных.

 Всё это, конечно, и позволяет 
нам в сутки получать более 22 
тонн молока,  продолжает Ольга 
Леонидовна. – Но, думаю, есть ещё 
одна существенная составляющая 
успеха: это целенаправленная ра
бота всех на конечный результат. 
За последние четыре года, когда 
была сделана существенная рекон
струкция помещений и возведены 
новые, люди сами с желанием пош
ли в животноводческую отрасль. 
Сейчас у нас трудятся 21 оператор 
машинного доения, 12 скотников и 
10 механизаторов.

Доярка Татьяна Каширская в 
животноводстве трудится 26 лет.

  Люди у нас держатся за 
свои рабочие места,  говорит 
Каширская. – Оно и понятно: и 
условия труда намного лучше, 
чем были когдато, и зарплата 
достойная.

То же самое мы услышали от 
доярок Ирины Гундерук и Вален
тины Нерсисян, от механизаторов 
Николая Мочалова, Дмитрия Ро
венского, Алексея Разинкина. Все 
они, к слову, и сами не плошают в 
своём деле, и других нацеливают 
на высокий результат.

Нацелены  
на результат

Принято считать пудовые майско-июньские суточные на-
дои молока от коровы - более чем хорошим показателем. 
операторы же машинного доения ооо «Агрокультура-
животноводство», что в селе Ячейка, в эти дни  получают 
в среднем от коровы 22,1 килограмма молока, то есть на  
6 килограммов больше, чем «эталонный» пуд. И это при том 
что дойное стадо в хозяйстве составляет 1100 голов, да 
плюс  ещё 600 голов молодняка. 

Дмитрий  Ровенский.
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анастасия Воронина

29 апреля на сайте open
letter.ru 29летняя житель
ница деревни Михайловка 
из Новоусманского района 
Елена Хонякина обратилась 
к Дмитрию Медведеву с 
просьбой помочь её много
детной семье.Она попросила 
выделить ей материнский 
капитал до того, как млад
шему ребёнку исполнится 
три года, потому что вместе 
с мужем и тремя маленькими 
детьми живёт в недостроен
ном доме. Также пожалова
лась на то, что органы соци
альной защиты населения не 
оказывают помощь семье. 

Разобраться в ситуации 
губернатор Алексей Гор
деев поручил первому за
местителю председателя 
правительства области Вла
димиру Попову. Оказалось, 
что с восьмого марта 2011 
года по 29 февраля 2012 
года Елена Хонякина по
лучала ежемесячно пособия 
на всех детей. Затем она 
не подтвердила своё право 
на дальнейшие выплаты. 
Также она не обращалась за 
назначением компенсации в 
размере 30 процентов платы 
за пользование отоплением, 
водой, канализацией, газом 
и электроэнергией. В про
шлом году семья получила 

единовременные выплаты 
на рождение ребёнка. 

По Закону Воронежской 
области от 24.03.2005 «Об 
оказании государственной 
социальной помощи за счёт 
средств областного бюджета» 
мало имущие семьи, которые 
по не зависящим от них при
чинам имеют среднедушевой 
доход ниже величины про
житочного минимума, раз в 
полугодие имеют право на 
оказание единовременной 
помощи. Для этого необходи
мо предоставить документы 
в Новоусманский комплекс
ный центр социального об
служивания населения.

В мае 2011 года в Управле
нии ПФ РФ по Новоусман
скому району Елене Хоня
киной в связи с рождением 
третьего ребёнка выдали 
сертификат на получение ма
теринского капитала. Через 
неделю там же зарегистри
ровали её устное обращение 
по вопросу досрочного рас
поряжения деньгами. Ей 
объяснили, что законом такая 
возможность предусмотрена 
лишь в том случае, если сред
ства материнского капитала 
идут на погашение основного 
долга и уплату процентов 
по жилищным кредитам и 
займам, оформленным на 
приобретение или строитель
ство жилья. 

Обращение к Медведеву 
не осталось без ответа

наука и производство

Экономика

Социальная защита
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Из истории БТИ
История бюро технической 

инвентаризации берёт свое на-
чало в мае 1927 года. С самых 
первых дней существования 
служба БТИ приняла на себя 
обязанности по проведению 
учёта и инвентаризации объек-
тов  муниципальной собствен-
ности (в том числе – жилого 
фонда), прочно связанных с 
землей. Организация этой дея-
тельности была возложена на 
местные советы. Поскольку 
выполнение инвентаризаци-
онных работ и оформление со-
ответствующей документации 
требовали определенной под-
готовки исполнителей, начали 
организовываться специали-
зированные подразделения - 
группы, отделы, бюро. Первона-
чально объёмы их работы были 
невелики, а бюро – небольшими 
по численности и совершенно 
неоснащёнными технически 
(в арсенале сотрудников БТИ 
были лишь металлические ли-
нейки, рулетки, рейсфедеры, 
ручки и карандаши). Учёт и ин-
вентаризация проводились по 
единой методике, призванной 
придать работе БТИ целост-
ность и единообразие. В первую 
очередь бюро создавались в 
крупных индустриальных цен-
трах. Уже в 1960 годы в СССР 
начало активными темпами 
вестись жилищное строитель-
ство. Соответственно, увели-
чились объёмы работ бюро 
технической инвентаризации на 
местах. В конце 60-х годов было 
образовано Областное бюро 
технической инвентаризации 
при Управлении жилищно-
коммунального хозяйства Во-
ронежского облисполкома, 
продуктивно осуществлявшее 
координационно-методическое 
руководство деятельностью 
БТИ районов области и города 
Воронежа. Одним из первых 
его руководителей был Илья 
Федорович Талдыкин — про-
фессиональный инвентариза-
тор, 27 лет проработавший на 

посту директора областного 
БТИ. В 1975 году в соответ-
ствии с приказом Министерства 
жилищно-коммунального хо-
зяйства РСФСР организации 
технической инвентаризации 
были переведены на хозрасчёт. 
К 1991 году в стране сложились 
политические, экономические 
и правовые условия для фор-
мирования основ рыночной 
экономики. Переход страны к 
рынку непосредственно касал-
ся отношений собственности 
в жилищной сфере, которые 
нуждались в реформировании, 
в том числе – в создании рынка 
жилья. Планомерная передача  
жилищного фонда в частные 
руки значительно расширила 
круг собственников. В струк-
туре БТИ были созданы отделы 
приватизации. Учреждения 
БТИ активно развивались, их 
сотрудники осваивали новые 
технологии, а также непривыч-
ные для них сферы деятель-
ности. Спектр услуг, оказы-
ваемых в БТИ, существенно 
увеличился. 

В мае 1998 года согласно 
постановлению администра-
ции Воронежской области 
было создано Государственное 
унитарное предприятие «Воро-
нежское областное управление 
технической инвентаризации 
«Воронежоблтехинвентариза-
ция» с непосредственно под-
чинёнными предприятию фи-
лиалами в 32 районах области, 
в городе Нововоронеже и в 
районах Воронежа. К 2001 году 
общее количество филиалов со-
ставило 41. О сегодняшнем дне  
службы технической инвен-
таризации, её перспективах и 
чаяниях «Коммуне» рассказал 
генеральный директор ГУП ВО 
«Воронежоблтехинвентариза-
ция» Василий Шипилов.

-  Василий Павлович, ваше 
предприятие широко известно 
в области как правопреемник 
БТИ, хранитель  архива или, 
как теперь принято говорить, 
солидной базы данных по 
жилым и нежилым объектам 
региона. Служба БТИ прошла 
большой путь. Что отлича-
ет сегодняшних работников 
«Воронежоблтехинвентари-
зации» от их предшествен-
ников? 

- Начну с того, что нас объ-
единяет. А это - общие цели и 
задачи. Как и БТИ советской 
эпохи, «Воронежоблтехинвен-
таризация» взаимодействует 
с федеральными органами 
государственной власти субъ-
ектов Российской Федерации 
и органами местного само-
управления в сфере планиро-
вания развития территорий, 
реализации управленческих 
задач, формирования налого-
облагаемой базы. В этом слож-
нейшем взаимодействии «Во-
ронежоблтехинвентаризация» 
выступает одним из создателей 
и хранителей базы данных, со-
держащей всю необходимую 
информацию об объектах не-
движимости.  Замечу: объём 
документации, с которым при-
ходится иметь дело работникам 
БТИ, – самый обширный. 
Зачастую пользуемся раритет-
ными документами. Например, 
справками, датированными 
1940 годами.  В отличие от 
наших предшественников, за-
нятых преимущественно тех-
нической инвентаризацией и 
учётом объектов капитального 
строительства, мы занимаемся 
кадастровыми работами, про-
ектированием, осуществляем 
рыночную оценку имущества, 
юридическое сопровождение 
сделок с недвижимостью. Осу-
ществляем около 15 видов 
деятельности.

- В этой работе задейство-
ваны все ваши филиалы?

- Каждый филиал – это обо-
собленная структурная едини-
ца. Он может выбрать для себя 

определённые виды  деятель-
ности. В одном районе, напри-
мер, хорошо развиваются такие 
виды услуг, как оценка недви-
жимости и  техническая инвен-
таризация.  В другом – геоде-
зия. В третьем – архитектурно-
проектировочные работы.

- Архитектурно-проекти-
ровочные работы – отно-
сительно новый вид вашей 
деятельности. Насколько он 
актуален?

- Его популярность растёт. 
Соответствуя пожеланиям 
заказчиков, сотрудники «Во-
ронежоблтехинвентаризации» 
готовы к решению целого ком-
плекса задач: от разработки  ар-
хитектурного проекта объекта 
недвижимости до подготовки 
пакета документов для реги-
страции права собственности. 
Эту услугу могут заказать в 
наших филиалах как частные 
лица, так и организации. 

- Какой из новых видов 
вашей деятельности сегодня 
наиболее востребован?

- Судя по цифрам, на первое 
место по востребованности 
вышли работы по геодезии и 
межеванию земельных участ-
ков. Ещё одной популярной 
услугой стала оценка рыночной 
стоимости жилья. Интерес к 
ней проявляют банки, участву-
ющие в ипотечных программах. 
Не секрет, что инвентаризаци-
онная стоимость жилья уходит 
на задний план. И если ещё 
совсем недавно  при проведе-
нии сделок с недвижимостью 
учитывалась и принималась 
во внимание только его ин-
вентаризационная стоимость, 
то теперь в качестве гарантии 
банки принимают рыночную 
оценку домовладения. Есть ещё 
одно динамично развивающее-
ся направление нашей деятель-

ности. Помимо обследования 
традиционных объектов – 
зданий, помещений, квартир, 
частных домов - филиалы «Во-
ронежоблтехинвентаризации» 
проводят техническую инвен-
таризацию линейных объектов 
(инженерных сооружений) – 
трубопроводов, мостов, дорог, 
электросетевых комплексов.  

- Кто выступает в качестве 
заказчиков такой объёмной 
работы?

- Как правило, это очень 
известные предприятия, тор-
говые марки, производители 
товаров и услуг. В их числе: 
ОАО «Российские железные 
дороги», финансовая компания 
«Аксиома», ЗАО «Воронеж-
Дом», ОАО «Домостроитель-
ный комбинат», ООО «КИТ», 
ОАО «Центртелеком», ОАО 
«Квадра»,  работаем со Сбер-
банком. Делаем рыночную 
оценку сельхозпредприятий. 
Это очень важно с точки зрения 
возможности развития там 
больших агропромышленных 
предприятий. Изготовленные 
паспорта являются служебны-
ми документами и подшивают-
ся в инвентарное дело, которое 
ведётся по каждому владению. 
Инвентарные дела (проще 
говоря, папки с документами) 
хранятся в так называемых 
«архивах», а точнее – в храни-

лищах документов служебного 
пользования. 

- Какие из филиалов по-
казывают самую высокую 
динамику развития?

 - Прежде всего, это юг обла-
сти - Богучар, Верхний Мамон. 
Отлично  работают филиалы в 
таких крупных райцентрах, как 
Россошь, Лиски. Острогожск, 
Бобров, Борисоглебск. Всегда 
на хорошем счету Поворино. 
Успешно развивается Эртиль, 
Панино. На сегодняшний день 
филиалы «Воронежоблтехин-
вентаризации»  обеспечены 
современной компьютерной 
техникой, новыми информаци-
онными технологиями. Полно-
стью компьютеризированы все 
виды деятельности предприя-
тия, включая  документообо-
рот, выполнение чертежей, под-
готовку справок, кадастровых 
паспортов. В автоматическом 
режиме происходит обмен ин-
формацией между филиалами. 
Внутренняя виртуальная сеть 
обеспечивает защиту информа-
ции. За конфиденциальность 
информации из районных фи-
лиалов несут ответственность 
работники.

- Ваши сотрудники поспе-
вают за такими темпами? 

- Для того чтобы у них не 
возникало проблем в работе, 
прикладывается масса усилий.  
Компьютеризация заметно об-
легчила нам жизнь. Для того 
чтобы сдать баланс, бухгалтеру 
уже нет необходимости ехать из 
отдалённого района в Воронеж. 
Это можно сделать в электрон-
ном виде. Оптимизация работы 
геодезистов также позволила 
нам решать все возникающие 
проблемы в режиме он-лайн. 
В их арсенале – высокоточные  
приборы для проведения геоде-
зической съёмки - тахиометры. 

Стоимость комплекта состав-
ляет около 270 тысяч рублей. 
Сегодня в нашем распоряже-
нии 25 единиц новой техники. 
Оборудование постоянно об-
новляется.  Так же, как и парк 
автотранспорта. В этом году мы 
приобрели 12 машин. Не забы-
ваем и о ремонтах помещений, 
в которых расположены наши 
филиалы. 

- Василий Павлович, во 
время нашей прошлой встречи 
вы рассказывали о большой 
работе, связанной с переводом 
в электронный вид архивов 
БТИ. Она завершена?

- Да. Мы успешно справи-
лись с такой работой. К слову, 
для нас это была по-настоящему 
творческая деятельность. Вы-
полняя её, многие коллективы 
филиалов «Воронежоблтехин-
вентаризации» сплотились ещё 
теснее. Люди подходили к делу 
с энтузиазмом, проявляли луч-
шие рабочие качества. 

- Как вам удаётся мотиви-
ровать людей на такие трудо-
вые подвиги?

- Знаете, в БТИ есть своя 
примета: те люди, которые 
сюда пришли и продержались 
здесь два месяца, уже точно не 
уйдут. Часто слышу от своих 
сотрудников такую замечатель-
ную фразу: «Нам здесь просто 
нравится». И в самом деле это 
так. Многие проработали в 
структуре БТИ по 30, 40 лет. 
За ними – большой опыт. У  
молодёжи, которая приходит, 
есть организованность, твор-
ческая жилка. Мы тщательно 
собираем всё лучшее, нака-
пливаем полезный опыт. Не 
побоюсь сказать: у нас есть своя 
школа. Даже в таком вопросе, 
как программирование. Есть 
те, кто начинал у нас работать 
программистами, а теперь им 
поручают  серьёзную работу 
в иностранных компаниях. К 
слову, за качество нашего труда 
мы не раз награждались грамо-
тами Воронежской областной 
думы, наших учредителей.  

- Что делаете для того, 
чтобы поддерживать у работ-
ников творческое начало? Ка-
ким образом обучаете ваших 
специалистов?

- Прежде всего, они регу-
лярно проходят переквали-
фикацию, принимают участие 
в обучающих семинарах. Мы 
располагаем необходимым 
кадровым, интеллектуальным 
и техническим потенциалом,  
и наши специалисты сами  
готовы делиться наработан-
ным опытом. ГУП ВО  «Во-
ронежоблтехинвентаризация» 
неоднократно вносило свои 
предложения по оптимизации 
деятельности предприятий 

нашего профиля. К сожале-
нию, не всегда нас слышат 
законодатели. Многие просто 
не воспринимают эту деятель-
ность как необходимую. Тем не 
менее мы постоянно общаемся 
с представителями Российской 
академии государственной 
службы, Федерального союза 
инвентаризаторов, автономной 
некоммерческой организации 
«БТИ». Даём им свои рекомен-
дации. Делимся наработками 
наших специалистов с БТИ 
Липецкой и Тамбовской об-
ласти, Ставропольского края. 
Обмен опытом идёт постоянно. 
С рядом субъектов Российской 
Федерации  у нас сложилось 
конструктивное сотрудниче-
ство в вопросах оперативного 
обмена информацией. Помимо 
этого, у нас есть методические 
наработки и достаточно се-
рьезный опыт в проведении 
технической инвентаризации 
объектов недвижимости, в 
том числе линейных объектов 
большой протяженности, и, 
земельных участков. 

- Накопленная информация 
сугубо для внутреннего поль-
зования?

- Почему же? Отдел риэл-
торов готов помочь клиентам 
в решении их проблем с не-
движимым имуществом. В 

арсенале наших риэлторов 
многолетний опыт работы 
БТИ на рынке недвижимости, 
обширная информационная 
система, строгое соблюдение 
законодательства. Мы можем 
проинформировать наших 
клиентов об изменениях в зако-
нодательстве о недвижимости, 
оказать помощь в виде консуль-
таций по вопросам, связанным 
с недвижимостью.

- К слову, о переменах. В 
2011 году Росреестром была 
разработана автоматизиро-
ванная информационная си-
стема мониторинга рынка 
недвижимости и размещена 
на портале ведомства. Пока 
база данных находится в за-
крытом режиме, но в буду-
щем будет открыт публичный 
доступ к информации. Что в 
связи с этим ожидает вашу 
структуру? 

- Мы надеемся, что Закон 
о кадастровом учёте в Рос-
сийской Федерации защитит 
интересы структуры БТИ. 
По крайней мере – продлит 
переходный период  к новой 
системе работы с базой дан-
ных. Сегодня мы тесно взаи-
модействуем с федеральными 
органами государственной 
власти субъектов РФ и органа-
ми местного самоуправления 
в сфере планирования разви-
тия территорий, реализации 
управленческих задач, фор-
мирования налогооблагаемой 
базы. В этом сложнейшем 
взаимодействии мы выступаем 
как обладатели базы данных, 
содержащей всю необходимую 
информацию об объектах не-
движимости.  

- На чей опыт в переходный 
период будете опираться вы?

 - Прежде всего, на наш 
собственный. Мы состоим в 
различных саморегулируемых 
организациях (СРО). Успешно 
работаем по 15 направлениям. 
Причём постоянно находимся 
в поиске новых видов деятель-
ности. Например, сейчас мы 
буквально на пороге открытия 
такого вида услуг, как страхо-

вание. Уже активно формируем 
базу, на основе которой будем 
работать. Наш принцип – быть 
в движении, исследовать и 
пробовать разные, в том чис-
ле и ранее не свойственные 
для БТИ виды деятельности. 
Пока одни из них находятся в 
«спящем» режиме, фокусируем 
своё внимание на тех, которые в 
данный момент нашим клиен-
там наиболее интересны. 

- Значит, говорить о том, 
что структура с 85-летней 
историей может уйти в про-
шлое рано? Какие веские 
аргументы вы можете при-
вести в пользу того, что БТИ 
по-прежнему необходимы?

-  Знаете, учёт и техниче-
ская инвентаризация просто 
необходимы.  Это - аксиома. 
Во-первых, они нужны для 
того, чтобы формировать на-
логооблагаемую базу, которую 
должен пополнять каждый 
человек. Причём база должна 
обновляться в режиме реаль-
ного времени. Или, по крайне 
мере, с отсрочкой на пять лет. 
Во-вторых, сама база – наши 
архивы, ею должны пользовать-
ся  люди, которым нужно что-то 
оформить и получить свиде-
тельство о госрегистрации. 
К базе должны иметь доступ 
правоохранительные органы, 
юридические лица в процессе 
банкротства, вывода, каких-то 
других хозяйственных споров, 
суды. Вся история, которая есть 
по данному объекту, она ведь 
по большому счёту хранится 
в наших делах. В-третьих, мы 
достаточно плотно работаем и 
с архитектурой, и с земельщи-
ками. Это – важный момент, 
который стоит учитывать при  
создании того же генерального 
плана. Только взаимодействие 
трёх этих служб сможет дать 
полную и объективную картину 
по городской застройке. Четвёр-
тый аргумент: те документы, 
которые готовит БТИ,  отра-
жают правильность данного 
объекта. Сегодня существует 
такая практика, когда строи-
тельный объект регистрируют, 
не заглядывая в технический 
паспорт. Результаты могут быть 
самыми непредсказуемыми. 
Выход из ситуации – наличие 
документа из БТИ. Наконец, 
пятый аргумент. Конечно,  мы 
ни в коей мере не выполняем 
надзорных функций. Но когда 
объекты проходят через до-
кументацию БТИ, мы обязаны 
отразить все действия (включая 
незаконные), которые имели 
место в отношении того или 
иного объекта. Самовольное 
строительство, реконструкции, 
перепланировки,  - мы это всё 
отражаем. Опять же одной из 
наших задач, которую мы вы-
полняем, в полной мере являет-
ся формирование статистики. 

- Василий Павлович, в 
канун профессионального 
праздника, а также в связи с 
85-летием  БТИ, чтобы вы по-
желали вашим коллегам?

- Всем, кто трудится в струк-
туре БТИ, желаю здоровья и 
благополучия, удовлетворён-
ности своей работой и творче-
ского азарта. Желаю уверенно 
реализовывать комплексный 
подход к выполнению всех 
видов оказываемых услуг. При 
этом главным критерием ка-
чества деятельности остается 
оценка клиента, ведь в конеч-
ном итоге  работа ведется ради 
потребителя.

Коллектив «Коммуны»  
присоединяется к словам 
поздравления. Творчества 
и удачи в работе! Профес-
сиональных побед и семейного 
благополучия!

Над материалом работали:

Елена ЗЕлИкова,  
Наталья СТолповСкая.

Наш принцип – быть в движении
Дата | Служба технической инвентаризации отмечает 85 лет со дня своего основания

  В ГУП Воронежской области «Воронеж
облтехинвентаризация» трудится свы

ше 800 человек. За год работники 41 филиа
ла  выполняют объём работ на несколько сот  
миллионов рублей. 

•техническая инвентаризация всех видов 
объектов капитального строительства (зда-
ний, строений, сооружений, помещений, 
объектов незавершенного строительства), 
принадлежащих физическим и юридиче-
ским лицам; 

•техническая инвентаризация линейных объ-
ектов (автомобильные, железные дороги, на-
бережные и проч.), передаточных устройств 
(водопровод, канализация, тепловые, элек-
трические, газовые сети, линии связи); 

•техническая инвентаризация объектов 
внешнего благоустройства (парки, скве-
ры); 

•изготовление кадастровых паспортов, спра-
вок, содержащих сведения об объектах для 
оформления нотариальных действий, ввода 
в эксплуатацию, других целей; 

•подготовка пакета документов для реги-

страции права собственности в УФРС по 
Воронежской области; 

•сопровождение регистрации зданий, зе-
мельных участков, сделок с недвижимостью, 
приватизации; 

•работы по геодезии и межеванию земель-
ных участков; 

•оценка всех видов собственности; 
•подготовка экспертных заключений по пере-

планировкам помещений; 
•подготовка проектной документации; 
•учет правоустанавливающих документов; 
•предоставление архивных сведений; 
•услуги по страхованию имущества; 
•топографо-геодезические работы; 
•архитектурно-проектные работы; 
•консультации.

ГУп во «воронежоблтехинвентаризация» и его филиалы — БТИ районов  
г. воронежа и области выполНяюТ СлЕдУющИЕ вИды раБоТ И УСлУГ: 

коНТакТНая ИНформацИя:
адрес ГУп во: 394026, г. воронеж, пр. Труда, 48; тел. 221-18-34, факс: 271-00-36;

e-mail: voronezh@oblbti.vsi.ru; часы приема: с 9.00 до 17.00, перерыв с 13.00 до 13.45,  
дни приема: все, кроме воскресенья. 

Р
ек

ла
м

а.

Василий Шипилов.

Коллективу БТИ все задачи по плечу.

дорогие друзья!
Ваше издание отмечает в эти дни весьма почтительную и 

знаменательную дату – 95 лет со дня основания. Вот уже почти 
век крупнейший вуз и крупнейшая газета Воронежской области 
рука об руку работают на общее благо. 

Конечно, за столь долгий период времени многое изменилось. 
Но неизменной оставалась высочайшая планка качества, уста-
новленная редакцией  вашей газеты. Сейчас «Коммуна» - это 
бренд, гарантирующий интересные, актуальные материалы, 
высококлассную аналитику и уникальную подачу – всё то, что 
определяет неповторимое лицо настоящего качественного пе-
риодического издания.

С уважением, 
дмитрий ЕНдовИцкИЙ,  

председатель Совета ректоров вузов воронежской области,  
ректор вГУ, доктор экономических наук, профессор.

Уважаемый виктор Григорьевич!
Примите искренние поздравления с юбилеем – 95-летием со 

дня основания газеты «Коммуна».
За прошедшие годы для воронежцев газета стала умным и 

доверительным собеседником, с которым можно обсудить са-
мые актуальные темы. Ваши газетные полосы – это надёжный 
источник информации обо всём, что происходит в городе и 
Воронежской области. Творческий подход к делу, динамичный 
стиль работы, внимание к новым идеям отличают ваш коллек-
тив единомышленников и профессионалов. Вы вносите свой 
особый вклад в сохранение и развитие традиций региональной 
журналистики.

Тёплые и дружеские отношения связывают ваше издание и 
с воронежскими газовиками. Именно «Коммуна» впервые из-
вестила воронежцев о том, что в столице Черноземья в одном 
из домов на улице Газовой зажёгся заветный «голубой огонёк». 
Символичен и тот факт, что в этом году исполняется 55 лет с 
момента образования предприятия «Воронежгоргаз». Все эти 
годы  мы работали на благо региона вместе, в немалой степени 
благодаря вашей неустанной творческой работе труд газовиков 
стал близким и понятным каждому абоненту. От души желаю вам 
и вашему коллективу, уважаемый Виктор Григорьевич, доброго 
здоровья, благополучия, творческой энергии, новых журналист-
ских удач и находок, профессиональных успехов в реализации 
намеченных планов!

Н.в. караСИков,  
генеральный директор оао «воронежоблгаз»  

ооо «Газпром межрегионагаз воронеж»  

С юбилеем!
Администрация Таловского муниципального района от имени 

всех его жителей искренне и сердечно поздравляет весь коллектив 
«Коммуны» с юбилеем!

95 лет назад вышел первый номер газеты, и вот уже на протя-
жении почти века «Коммуна» остается источником главных но-
востей Воронежа и области, газетой, объединяющей интересных, 
неравнодушных людей. Творческий, солидный и вечно молодой 
коллектив редакции не просто рассказывает о важных событиях, 
а заставляет читателя размышлять, задумываться о вечных цен-
ностях: доброте, справедливости, свободе…

Мы благодарны вам за сотрудничество, объективность, взве-
шенный подход к происходящему в регионе. Очень важно то, что 
среди множества событий вам интересна жизнь сельских районов, 
их социальное и экономическое развитие.

Дорогие друзья! В день юбилея газеты примите наше не-
изменное уважение и читательскую любовь. От всего сердца 
хотим пожелать коллективу редакции – молодёжи и ветеранам, 
авторскому активу и всем полиграфистам новых творческих 
успехов, интересных встреч и открытий, радости и удач! Добра 
и благополучия вашим семьям!

С уважением,
в.в.БУрдИН,  

глава администрации Таловского муниципального района.

коллектив газеты «коммуна» – с 95-летием!
Рожденная в бурное для страны время, пройдя вместе с ней 

через победы и свершения, трудности и испытания, ваша газета 
всегда оставалась уважаемым и авторитетным изданием.

От всей души желаем всему коллективу успехов, здоровья, 
благополучия и дальнейших творческих успехов в вашем благо-
родном деле! 

администрация калачеевского муниципального района.

Уважаемый виктор Григорьевич!
Новоусманский почтамт поздравляет вас и весь коллектив 

редакции «Коммуна» с 95-летним юбилеем издания! 
В этот праздник хочется сказать слова благодарности всем 

работникам газеты за жизнелюбие, стремление быть в гуще со-
бытий, объективность, честность, талантливость.

Искренне желаем вам творческих успехов, читательской люб-
ви, надежных партнеров и пусть хорошее настроение, крепкое 
здоровье сопутствуют вам и вашим семьям.

Г.Н. БоЙко,  
начальник Новоусманского почтамта.

поздравляю с 95-летием!
Сердечно поздравляю всех сотрудников ООО «Редакция 

газеты «Коммуна» с 95-летием со дня выхода первого номера 
газеты «Коммуна»! На протяжении всей истории существования 
газета «Коммуна» по праву считается лидером воронежских 
средств массовой информации. За свой вклад в общественно-
политическую жизнь региона «Коммуна» награждена орденом 
Трудового Красного Знамени и входит в «Золотой фонд прессы 
России» по итогам 2006, 2007 и 2010 годов. Воронежский филиал 
ОАО «Ростелеком» и ООО «Редакция газеты «Коммуна» связы-
вают дружественные и взаимовыгодные партнёрские отношения. 
Уверены, что наше плодотворное сотрудничество продолжится 
и в будущем. От всей души поздравляю вас со знаменательной 
датой и желаю всему коллективу творческих удач на медийном 
поле Центрального Черноземья.

С уважением,
Н.а.ТИТова, 

 первый заместитель директора филиала –  
директор по развитию бизнеса и продажам воронежского  

филиала оао «ростелеком».

Уважаемые коллеги!
На протяжении 95 лет вы делаете доброе и благородное дело 

– ведёте летопись воронежского края для того, чтобы наши по-
томки знали его славную историю. Ведь без знания прошлого 
нет и будущего.

Искреннее поздравляем вас с  юбилеем и от всей души же-
лаем:

Быть в гуще жизненных событий,
Не пропускать больших открытий,
И мастерски владеть пером,
А также русским языком,
Быть только честным и правдивым,
В своих оценках справедливым,
Желаем вам сейчас и впредь
Вперёд смотреть, везде успеть!

С уважением,
коллектив петропавловской районной газеты «родное придонье».

С праздником!
Редакция верхнемамонской районной газеты «Донская новь» 

от чистого сердца поздравляет коллектив газеты «Коммуна» с 
95-летием её издания.

«Коммуна» всегда служила и служит образцом для журнали-
стов районных газет, уже не одно поколение верхнемамонских 
газетчиков учится у вас тому, как надо исполнять своё пред-
назначение. Ваш труд высоко ценят благодарные читатели и 
коллеги по цеху.

Желаем коллективу неиссякаемого творческого вдохновения 
и уверенного продолжения славных коммуновских традиций.

р.ф.аНпИлоГова, главный редактор. 

95позДраВляем!
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Инновационное развитие страны пред-
полагает участие в этом процессе власти, 
науки и бизнеса. В рамках семинара разго-
вор шёл на уровне «власть - наука» и начал 
его ректор Воронежского государственного 
университета Дмитрий Ендовицкий.

- Наш регион может стать площадкой, 
где будут апробироваться несырьевые 
модели развития экономики, - сказал 
Дмитрий Александрович. - Пример такого 
подхода – подготовленная Воронежским 
государственным университетом вместе 
с Центром кластерного развития «Кон-
цепция развития ИТ-кластера». В этом 
году университет начинает строительство 
комплекса, где будет идти серьёзная работа 
в этом направлении. Инновационное разви-
тие экономики невозможно без эффективно 
действующей системы высшего профессио-
нального образования. Любой университет 
должен выполнять три функции: сохранять 
знания, передавать знания и генерировать 
знания. Если мы не сможем предъявить 
зримые результаты нашей инновационной 
деятельности, проиграем в конкурентной 
борьбе. Осознавая это, ВГУ считает своей 
миссией создание на базе университета 
инновационных центров.

Критерий –  
гибкость экономики

Академик Российской академии наук, 
директор Центрального экономико-
математического института РАН Валерий 
Макаров посвятил свое выступление оценке 
современных экономических механизмов:

- Наиболее известные среди них – ры-
ночные, пожалуй, самые исторически 
обусловленные; второй вид – механизмы 
рационирования, третий вид механизмов – 
плановые (они нам близки и понятны, в тече-
ние 70 лет у нас была плановая экономика). 
Наконец, четвертый вид – проекты, или то, 
что принято называть проектной экономи-
кой. Механизмы эти в разных пропорциях 
существуют в любой экономике. Важно – по-
иск сочетаний. Современная Россия на пути 
этого поиска. «Стратегия-2020» предлагает 
свой вариант сочетаний. Обсуждается не-
обходимость вернуться к стратегическому 
планированию. Бурное обсуждение того, 
каким образом сочетать механизмы, что при 
этом ставить во главу угла, сегодня идёт на 
всех уровнях: в научных кругах, в правитель-
стве, в общественной палате. Не обходится 
без критики. В том числе критикуется то, что 
уже давно работает. Например, оказавшиеся 
малоэффективными федеральные целевые 
программы. Стоит отметить, что заложенные 
в них идеи сами по себе правильны, вопросы 
вызывают плохо проработанные механизмы 
реализации программ.

Больших результатов мы вправе ожидать 
от проектной экономики. Здесь уже дела-
ются первые шаги, и то, что мы наблюдаем, 
безусловно, свидетельствует, что у этого 
механизма серьёзное будущее. 

Не так давно в нашу жизнь вошёл но-
вый институт под названием Открытое 
правительство, своего рода связующее 
звено между гражданским обществом и 
правительством. На площадке Открытого 
правительства в последнее время не утиха-
ют разного рода дискуссии, в том числе и о 
том, как проекты собирать, формировать, 
получать от них результаты. К слову, часть 
проектов уже успешно работает и показыва-
ет свою эффективность. Например, проект, 
связанный с организацией важного между-
народного форума на острове Русский. Или 
Олимпиада в Сочи. Это – тоже проект.

Проект может как матрёшка: состоять 
из небольших проектов, которые, в свою 
очередь, разбиваются на ещё более мелкие. 
Механизмы работы проектов и их взаимо-
действия – тонкий вопрос, который сейчас 
детально изучается. Сейчас в этот процесс 
брошена «бомба»: объявлено, что создаётся 
государственная корпорация совершенно 
нового типа, которая сможет управлять 60 
процентами территории России. Я имею в 
виду проект развития Восточной Сибири 
и Дальнего Востока. Корпорация будет 
обладать огромными возможностями, и на 
её территории по-другому будут работать 
принятые законы. Этот проект нацелен 
на то, чтобы сохранить Россию как единое 
государство. Его идеология весьма перспек-
тивна. Настало время осознать, насколько 
слаба с духовной точки зрения рыночная 
экономика. Её часто критикуют именно за 
то, что она не только не ведет к духовному 
развитию, а напротив, - подавляет его. В 
этом смысле проектная экономика более 
гибкая. Ведь проекты могут быть и такими, 
где целью является духовное развитие как 
отдельного региона, так и в целом – на-
ции. 

Как мобилизовать  
инноваторов

Заместитель председателя правитель-
ства Воронежской области, руководитель 
департамента промышленности, транспорта 
и инноваций Дмитрий Марков, обращаясь 
к проблемам нашего региона, повёл речь 
о тенденциях развития инновационной 
системы Воронежской области, о том, 
какие проблемы и задачи предстоит в 

ближайшее время решать в связи с этим 
правительству:

- В инновационной системе Воронеж-
ской области можно выделить такие объ-
екты, как бизнес-инкубаторы и технопарки. 
Первые (в области построено пять бизнес-
инкубаторов) являются федеральной соб-
ственностью, не очень эффективно управ-
ляются и почти не развиваются. Технопарки 
(их у нас четыре и все они частные) также 
функционируют не по тем принципам, 
которые заявлены в их определении. Техно-
парки – это сосредоточение инновационных 
производственных фирм, которые являются 
движущей силой всего инновационного 
процесса, большая часть проектов как раз 
и выходит из технопарков. 

К большому сожалению, генерация 
молодых инноваторов, которых призваны 
готовить наши вузы, в технопарках не так 
заметна. Хотя на самом деле и условия ра-
боты там лучше, и доступ к современному 
оборудованию вместе с возможностью 
реализовать свои идеи и проекты - выше. 
Но молодые учёные и студенты пытаются 
реализовать себя в так называемых офисах 
коммерциализации, которые существуют 
при вузах. Там они, как правило, начинают 
заниматься генерацией идей и организаци-
ей своего бизнеса. Наша промышленность 
пытается их впитывать.

Если оценить результаты совместной 
инновационной работы всех компонентов, 
можно сказать, что они очень хорошо про-
являются в двух конкурсах, которые мы 
ежегодно проводим: «Инженер года» и 

«Кубок инноваций». Победителями первого 
конкурса становятся молодые инженеры, 
которые реализовали интересные инно-
вационные проекты по разработке новой 
продукции для промышленности. Второй 
конкурс – межвузовское мероприятие, 
призванное развивать инновационную 
активность молодёжи, - проводился на 
территории области второй раз. Условия 
«Кубка инноваций» были составлены так, 
чтобы идеи конкурсантов могли пройти 
проверку практикой и получить оценку с 
точки зрения их коммерциализации. Ре-
зультаты первого конкурса для нас были 
ожидаемыми и не слишком оптимистичны-
ми, из 86 представленных проектов реально 
заинтересовать предприятия смогли не 
более десяти. Это беспокоит и мобилизует 
на поиск путей выхода из ситуации. В связи 
с этим мы выбрали в качестве главного на-
правления работы в сфере инноваций - раз-
витие научно-производственных кластеров. 
Только так мы можем использовать весь 
научный потенциал региона, исторически 
связанного с производственным комплек-
сом, с подготовкой инженерных кадров. Об-
разовательные и научно-исследовательские 
институты должны развиваться в единой 
инновационной структуре, решая совмест-
ные задачи, формируя мощный кластер. 
Кстати нам удалось в короткие сроки под-
готовить заявки и представить к участию в 
общероссийском конкурсе четыре проекта 
создания кластеров: в сфере АПК, в произ-
водстве строительных материалов, в обла-
сти IT-технологий, а также – производстве 
нефтегазового оборудования. Поддержка 
инновационных кластеров происходит и 
по другим направлениям, которые обозна-
чило Минэкономразвития. Сюда войдут, 
во-первых, гранты малым инновационным 
предприятиям; во-вторых, субсидирование 
затрат на реализацию проектов крупными 
предприятиями. Начиная с этого года в Во-
ронежской области будут субсидироваться 
проекты технопарков, в том числе частных. 
Это уже обсуждалось на заседании прави-
тельства. Так, в Подгоренском районе, где 
строится крупный цементный завод, может 
возникнуть ряд предприятий малого и 
среднего бизнеса, связанных с производ-
ством строительных материалов. В качестве 
примера реализации проектов, связанных с 
АПК, губернатор Алексей Гордеев отметил 
создание кластера, состоящего из малых 
предприятий, занятых производством сыра. 
Этот перечень может быть продолжен.

Понятно, что любая территория обладает 

потенциалом, который можно развивать, 
используя механизмы кластеризации. 
Остаётся решить проблему №1 - укрепить 
связи науки с производством. Здесь мы на-
блюдаем определённые успехи. Достаточно 
вспомнить проект, который реализуется Во-
ронежским техническим университетом и 
ВАСО в производстве новых композитных 
материалов для самолётостроения. Этот 
проект – база, на которой Объединённая 
авиастроительная корпорация собирается 
создать отдельное предприятие, способное 
обеспечить производство из композитов 
элементов фюзеляжей самолётов разных 
типов. Есть и другие положительные 
примеры. Рассматривается вопрос об ор-
ганизации гарантийного фонда, который 
бы осуществлял финансирование малых 
инновационных предприятий под задачи, 
сформулированные крупным бизнесом. 

Проблема №2 - невостребованность ин-
новаций крупными корпорациями. Прези-
дент РФ поручил ввести в инновационную 
программу часть, которая могла бы быть 
выполнена инновационным бизнесом. Та-
кие программы появились. В Воронежской 
области предпринята попытка реализовать 
проект совместно с Росатомом. 

Проблема №3 – недоступность финансо-
вых услуг. Инновационный бизнес – вещь 
затратная, на первых порах нерентабельная. 
Во всём мире существуют частные венчур-
ные фонды, которые помогают снять эту 
проблему. Сейчас они начали появляться 
и в нашей стране. Есть свой региональный 
венчурный фонд и в Воронежской области, 
совместно со Сберинвестом он реализует 
три проекта. 

Наконец, проблема №4 - господдержка 
в налоговой сфере, объёмов которой явно 
недостаточно. В прошлом году у нас был 
снижен налог на малый и средний бизнес. 
Сейчас губернатор поставил задачу умень-
шить его ещё.

В целом в наших планах увеличение 
расходов на мероприятия по программам 
инновационного развития с 15 до 125 
миллионов рублей. Это позволит нам уча-
ствовать в конкурсах, которые проводит 

Минэкономразвития и получать на каждый 
рубль из областного бюджета четыре ру-
бля из федерального. Конкурсы начнутся 
15 мая. Мы запустим интересный проект 
в области образования: создание на базе 
одного из профессионально-технических 
колледжей образовательного центра, ко-
торый будет оснащён абсолютно новым 
высокотехнологичным оборудованием в 
сфере металлообработки. Там будут про-
ходить обучение студенты профильных 
специальностей воронежских вузов. Там 
же будет организована и переподготовка 
инженерных и рабочих кадров. 

Перемены должны  
закрепиться

От сегодняшнего положения дел в сфере 
инноваций разговор переместился в об-
ласть теории. Что считать инновациями? 
Насколько в целом общество готово к 
переменам, и как быстро проекты смогут 
изменить наш мир? На эти вопросы искал 
ответы член-корреспондент РАН, замести-
тель директора Центрального экономико-
математического института РАН Георгий 
Клейнер:

- На протяжении многих лет в выпуске 
высокотехнологичной инновационной 
продукции Воронеж занимал лидерские по-
зиции, - отметил Георгий Борисович. – Се-
годня вопрос дальнейшего инновационного 
развития как отдельно взятого региона, так 
и всей страны, далеко непрост. Зачастую 
само понятие «инновации» ставится под 
сомнение, подвергается обсуждению и 
разноречивым комментариям. Обращу вни-
мание лишь на одно противоречие. Можно 
считать инновацией изменения в произ-
водственных технологиях, организационно-
технологических механизмах, которые 
создают ту или иную продукцию. А можно 
считать инновацией саму эту продукцию. И 
хотя по этой теме написаны тома, я хотел бы 
процитировать губернатора Воронежской 
области. Замечательная фраза, лучше не 
скажешь: «Перемены к лучшему в стране 
происходят так быстро, что ничто не успе-
вает закрепиться». Это – отражение двух 
основных процессов: инновации, как созда-
ния нового, и – консервации, то есть отбора, 
экспертизы, закрепления и распростране-
ния этих инноваций. Я бы пошёл на то, что-
бы говоря о национально-инновационной 
системе, употреблять более адекватный 
термин инновационно-консервационная 

система. Мало создать инновацию, нужно 
сделать так, чтобы она стала рутиной. Воз-
вращаясь к теме проектной экономики, 
скажу: да, проекты меняют наш мир. Но не 
стоит забывать и об объектах экономики, 
которые являются системообразующим 
элементом. На них должны накладываться 
проектные инициативы. Всё это должно 
быть погружено в среду, которая даст про-
ектам реализоваться, оставить после себя 
плодотворный результат. Наконец, процес-
сы, которые определяют движение по этой 
среде сверху – донизу, с востока - на запад. 
Это своего рода логистика инноваций. Та-
ким образом, инновации - продукт четырёх 
родителей: проектов создания инноваций; 
объектов, где эти инновации приживаются; 
процессов, которые позволяют инновациям 
распространяться, и среды, создающей бла-
гоприятные условия для движения между 
перечисленными видами экономической 
активности. Все эти формы должны иметь 
юридическое, организационное и эконо-
мическое оформление. Надо отдавать себе 
отчёт в том, какая из составляющих на 
данном этапе развития должна быть пре-
валирующей. Необходимо обратить вни-
мание на внутреннюю среду предприятий. 
Здесь одна из основных задач – создание 
гармонии, сбалансированности прав и ин-

тересов всех, кто там трудится. В качестве 
экспертного органа должна выступить 
Российская академия наук. А университе-
ты, в особенности претендующие на статус 
федеральных, - стать центрами, где соеди-
няются и экспертиза, и инфраструктурные 
и интроструктурные задачи. 

Определиться  
со стимулами

- Региональная экономика стоит перед 
вызовом, связанным с усилением роли 
инноваций в социально-экономическом 
развитии, – считает руководитель депар-
тамента экономического развития Во-
ронежской области, профессор Анатолий 
Букреев. - В обозримом будущем должна 
быть в значительной степени обновлена 
большая часть используемых технологий 
во всех секторах экономики. Между тем 
на протяжении нескольких последних 
лет инновационные показатели почти не 
меняются, а незначительные улучшения 
пока не позволяют преодолеть отставание 
от регионов-лидеров. Темпы модернизации, 
перехода к инновационной модели роста 
зависят от эффективности региональной 
государственной политики, развития на-
учного потенциала, активности бизнеса в 
создании и внедрении новых технологий, и 
что особенно значимо — повышении каче-
ства взаимодействия ключевых компонен-
тов региональной инновационной системы. 
Региональная государственная политика в 
сфере инноваций должна строиться на трех 
основных блоках:

– подходы, ориентиры, приоритеты;
– ресурсы, методы, ограничения;
– критерии, оценки, коррективы.
Она должна быть направлена, в первую 

очередь, на стимулирование взаимодей-
ствия бизнеса, науки, образования, созда-
ние условий для успеха инновационных 
проектов – от момента возникновения 
до коммерческой реализации. Основные 
направления инновационного развития 
должны быть взаимосвязаны: в стратегии 
и программах инновационного развития, 
формировании технологических платформ, 
инновационных территориальных класте-
ров. Для реализации всех этих направлений 
инновационной деятельности необходимы 
меры налогового стимулирования; под-
держки институтов развития, в том числе и 
финансовых; улучшения инвестиционного 

климата и бизнес-среды; совершенство-
вания таможенного администрирования; 
упрощения строительных процедур; снятия 
инфраструктурных ограничений; снижения 
административных барьеров; развития 
института оценки регулирующего воздей-
ствия; повышения качества предоставления 
государственных услуг. 

Альтернативы инновационного раз-
вития России рассмотрел профессор Олег 
Голиченко (ЦЭМИ РАН). Он предложил 
сравнить два сценария инновационного 
развития: официальный, в соответствии 
со «Стратегией-2020» (С1), и возможный, 
альтернативный (С2). Первый является 
сценарием опоры на механизмы интеграции 
бизнеса и бюрократии, а второй предпо-
лагает опору на рыночные механизмы и 
механизмы диффузии знаний и кооперации 
бизнеса. Согласно С1 государство достигает 
целей с помощью прямого администриро-
вания и «ручной» оптимизации инноваци-
онного развития. Стремиться полностью 
компенсировать инновационные риски. 
По С2 – государство создаёт благопри-
ятную экономическую и инновационную 
среду, активизируя экономических агентов 
и частично компенсируя инновационные 
риски. Для любого сценария можно вы-
делить три основные задачи: активизация 

инновационной среды; развитие диффузии 
и кооперации; развитие науки. Для повыше-
ния инновационной активности российских 
предприятий необходимо: преодоление 
инновационной пассивности крупных пред-
приятий; увеличение удельного веса клас-
сов инновационно-активных предприятий 
малой и средней численности; увеличение 
удельного веса высокотехнологичных 
производств. Для повышения качества и 
масштабов инновационной деятельности 
российских предприятий необходимы мощ-
ная тяга спроса на инновации, координация 
процессов инновационной деятельности, 
развитие человеческого ресурса в науке и 
технологиях. Однако предлагаемая государ-
ством стратегия в области создания спроса 
на инновации устарела. В качестве основ-
ных мер помощи С1 предлагает создание 
вертикально интегрированных инноваци-
онных лифтов, включая технологические 
платформы. При этом государство коорди-
нирует и управляет деятельностью лифтов. 
Однако примеров успешной реализации та-
кого подхода пока нет. Кроме того, жесткая 
координация и контроль снижают стимулы 
к осуществлению инновационной деятель-
ности. В связи с этим в С2 предлагается 
развитие кооперации, налаживание нели-
нейных сетевых взаимодействий, создание 
различных форм государственно-частного 
партнёрства, формирование современных 
фрагментированных цепочек создания 
добавленной стоимости. Для обеспечения 
качественной диффузии на входе и выходе 
инновационных процессов необходимо 
организовать процессы диффузии передо-
вых овеществлённых технологий; создавать 
организационные формы процессов пере-
дачи кодифицированных знаний; большее 
внимание развитию человеческого ресурса 
в науке и технологиях. Важно создать при-
влекательную среду, обеспечить её стабиль-
ное развитие, подготовить современную 
инженерную базу для проведения иссле-
дований и разработок, обеспечить систему 
подготовки исследователей со студенческой 
скамьи в элитарных вузах. Сравнение по-
казывает, таким образом, необходимость 
доработки существующей стратегии.

Инновации  
против коррупции

Профессор Марк Левин (ЦЭМИ РАН 
и НИУ Высшая школа экономики) вы-
двинул несколько привлекших внимание 
положений:

- Нельзя, – считает он, – «заставлять» 
внедрять инновации: инновации не могут 
быть неким пугалом для фирм, чем-то, 
что надо потреблять насильно (это не на-
казание). Если власть должна заставлять 
«внедрять» инновации – это беда! Система 
управления, экономическая, социально-
политическая система должна быть тако-
вой, чтобы инновации воспринимались 
как радостное, необходимое, хотя может 
быть и дорогое удовольствие. Инновации 
несовместимы с коррупцией. Если у фир-
мы есть альтернатива: откат, взятка или 
инновация, то такая система обречена на 
гибель. И никакими приказами нельзя 
загнать систему в мир инноваций. Взятки 
и откаты не создают прибыль – они ее 
перераспределяют, а инновация ее создает. 
Взятки и откаты перераспределяют доходы 
в неэффективный сектор экономики вме-

сто того, чтобы фирмы инвестировали их 
в будущую прибыль, которую создала бы 
инновация. Тех, кто говорят, что коррупция 
помогает преодолевать административные 
барьеры, надо спросить, а почему их соз-
давали? Не для того ли, чтобы их преодо-
левали, вместо того чтобы создавать новые 
технологии, новые системы, новые товары, 
новые знания. Коррупция и инновации не 
совместимы как экономические явления, 
они не взаимодополняемы, а взаимозаме-
няемы, то есть там, где велика коррупция, 
инновационное развитие – не реальный 
проект, а пропагандистская кампания по 
перераспределению средств от эффектив-
ных инвестиций в пользу неэффективных 
(им в первую очередь и нужна коррупция). 
Мировой опыт показал, что инновации 
могут быть созданы и применены только 
в конкурентном экономическом мире. В 
мире командной экономики, обогащенном 
коррупцией, инновации не нужны фирмам, 
а следовательно, инновация чужда эконо-
мике. Мы хорошо знаем это из нашего со-
ветского опыта. Руководитель департамента 
связи и массовых коммуникаций Воронеж-
ской области, проф. Владимир Мещеряков 
затронул вопросы внедрения инноваций в 
государственном управлении. Он рассказал 
о проектах, реализуемых в настоящее время 
в рамках формирования электронного пра-
вительства области. Речь идет о создании 
информационно-аналитических и геоин-
формационных систем, призванных обеспе-
чить поддержку принятия управленческих 
решений в части определения приоритетов 
социально-экономического развития регио-
на. Отдельно рассматривается проблема-
тика обеспечения доступа к информации 
о деятельности органов государственной 
власти и местного самоуправления.

В числе важнейших задач Мещеряков 
отметил переход органов власти к безбу-
мажному электронному документообороту, 
в том числе в процессе рассмотрения обра-
щений граждан. С 1 июля 2012 года любой 
гражданин, обратившийся за государствен-
ной или муниципальной услугой, вправе 
не представлять в орган власти отдельные 
документы и справки, содержащие инфор-
мацию, которой уже располагают другие ор-
ганы государственной власти или местного 
самоуправления. В связи с этим одним из 
важных направлений деятельности депар-
тамента связи и массовых коммуникаций 
становится организация межведомствен-
ного электронного взаимодействия при 
предоставлении государственных и муни-
ципальных услуг.

Доцент Ирина Щепина (ВГУ) посвятила 
своё выступление инновационному поведе-
нию регионов.

В докладе был представлен опыт анализа 
инновационного поведения регионов РФ в 
2003-2009 гг. Этот период был разделен на 
три: период роста инновационной активно-
сти (2003-2005), период ее стагнации (2005-
2007) и период экономического кризиса 
(2008-2009). За основные типы стратегий 
регионов принималась организация инно-
вационных процессов, включая диффузию 
и создание собственных инноваций. По 
данным за 2003-2005 гг., регионы разде-
лились на четыре группы (статистических 
кластера), отражающих их инновационное 
поведение:

«Интенсивная инновационная деятель-
ность на малых ядрах»;

 «Активные диффузоры»;
 «Низкоконцентрированная инноваци-

онная деятельность»;
 «Активные инноваторы».
Разбиение регионов на группы, полу-

ченные для периода инновационного роста, 
оказалось устойчивым и для периодов 
стагнации и рецессии. Регионы проявили 
разную степень устойчивости инновацион-
ного поведения. Исследования позволили 
сделать следующие выводы:

примерно 50 процентов продукции, от-
груженной предприятиями выборки, произ-
ведено инновационными предприятиями;

кризис снизил масштабы производ-
ственной деятельности кластера диф-
фузоров и активизировал деятельность 
инноваторов. В целом в рассматриваемый 
период произошло увеличение объемов 
конкурентоспособной продукции, однако, 
увеличение объёмов экспорта происходило 
не за счёт инновационной продукции;

 произошло уменьшение количества 
предприятий, занимающихся инноваци-
онной деятельностью. Инновации осу-
ществляются в основном крупными пред-
приятиями, мощность которых в 5,6 раза 
выше, чем в среднем по стране;

доля занятых на инновационных пред-
приятиях в среднем для России снизилась 
с 40 до 34 процентов. Произошло также 
снижение числа занятых исследованиями 
и разработками, что подтверждает уси-
ление преимущественно имитационных 
стратегий в инновационном развитии 
регионов;

 затраты на технологические инновации 
снижались на протяжении всего периода, 
а повышение их в кризисные периоды 
говорит о том, что ряд инновационных 
предприятий видит усиление инноваци-
онной деятельности одним из выходов из 
кризиса.

Важным замечанием дополнил обсуж-
дение проф. Роман Качалов (ЦЭМИ РАН), 
привлекший внимание участников семи-
нара к оценке рисков при осуществлении 
инновационной деятельности:

- Для науки не существует вопроса, 
нужно или нет инновационное развитие, - 
сказал, заключая обсуждение, профессор, 
заведующий кафедрой ВГУ Владимир 
Эйтингон. – Такая позиция заложена и в 
Стратегии развития Воронежской области, 
предполагающей высокие темпы экономи-
ческого роста на основе инновационного 
развития.

В фокусе – инновационное развитие
Экономика | Воронежская область по праву претендует на высокие места в общероссийском экономическом рейтинге

В основе расширяющей сферы своей деятельности Стратегии раз-
вития Воронежской области лежит большая инновационная работа. 
Что такое инновационная деятельность, на что она ориентируется 
и с помощью каких индикаторов её можно измерить, - эти и другие 
вопросы обсудили участники  регионального научно-практического 
семинара «Инновационная компонента развития российской эко-
номики», который состоялся в Воронежском государственном уни-
верситете. В дискуссии участвовали учёные Российской академии 
наук и вузов региона, руководители департаментов правительства 
Воронежской области.

Подготовили Наталья СтОлПОВСКая, Елена ЗЕлИКОВа.

В зале заседаний.

Ректор ВГУ профессор  
Дмитрий Ендовицкий  
и профессор Владимир Эйтингон.
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Марина Калинина

Именно такой подход прак-
тикуют специалисты Центра 
терапии мозга Европейской 
клиники «Сиена-Мед». Воз-
действуя на причину головной 
боли, они могут устранить боль 
полностью или в разы умень-
шить ее интенсивность. По 
крайней мере, им это удает-
ся. Трудности возможны в 
основном в случае опухолей 
головного мозга, последствий 
нейрохирургических операций 
и тому подобное.

- Чаще всего мы обнаружива-
ем вполне понятные источники 
головной боли: сосуды голов-
ного мозга, мышцы скальпа и 
шеи, шейные позвонки, око-
лоносовые пазухи, глаза, - по-
ясняет Людмила Куташова, ру-
ководитель Центра. - Для того 
чтобы найти причину той или 
иной разновидности головной 
боли, иногда бывает достаточно 
тщательного неврологического 
осмотра – рефлексы, ширина 
зрачков и другие симптомы 
могут сказать очень многое. Но 
чаще мы проводим комплексное 
обследование организма, чтобы 
исключить малейшую диагно-
стическую ошибку. 

Некоторые пациенты жалу-
ются и на частые головокру-
жения, которые могут сопро-
вождаться тошнотой, рвотой, 
потемнением в глазах. Это 
тоже опасные симптом боль-
шого числа заболеваний, в том 
числе и угрожающих жизни 
больного.

Многие не считают подоб-
ные ощущения поводом по-
сетить врача, относятся к ним 
несерьезно, мол, поболит и 
пройдет. Могут, не разбирая 
причин, принять какое-нибудь 
излюбленное обезболивающее 
средство, напрочь забывая о 

том, что самолечение может 
иметь весьма неприятные по-
следствия. И если банальное 
переутомление может пройти 
само собой, то с сосудистыми 
заболеваниями головного моз-
га лучше не шутить.

- В каждом конкретном слу-
чае необходимо специальное 
лечение, - продолжает доктор. 
– Специалисты нашего Центра 
разработают лечебные про-
граммы, в которых будут со-
четаться фармакологические и 
нефармакологические методы: 
диета, физические упражнения, 
релаксация, нейродинамиче-
ская и нейробиоинформацион-
ная модуляция и другие, в том 
числе авторские программы. 
Мигрень, боли при атероскле-
розе сосудов головного мозга, 
артериальной гипертензии, 
гипотонии, менструальные и 
предменструальные головные 
боли, а также боли при ин-
сультах, сезонные головные 
боли и некоторые другие, как 
показывает многолетний опыт, 
поддаются лечению. 

В Центре терапии мозга 
целенаправленно занимаются 
головной болью, что в наши 
дни – большая редкость, ведь 
узкоспециализированных кли-
ник в области практически нет. 
Высокоточное оборудование 
помогает установить точный 
диагноз и провести целый ряд 
эффективных медицинских 
процедур. 

- Обязательно привозите с 
собой в клинику результаты 
всех ранее выполненных иссле-
дований, - говорит Людмила 
Куташова. – Это поможет из-
бежать лишних трат времени 
и денег на обследование.

Головные боли могут быть 
предвестником серьезных за-
болеваний. Не дайте им шанс 
испортить вашу жизнь!

Лечение  
от мучений
Здоровье |  Головная боль – одна из самых 
загадочных болей. Учёные тысячелетиями 
бьются над её разгадкой. И кое-что им уже 
удалось…

Врачи утверждают, что головная боль – это симптом, 
другими словами, сигнал о каком-либо повреждении 
или нарушении. Потому прежде чем её лечить, нужно 
отыскать истинную причину. Согласитесь, странно 
было бы устранять симптом, не озадачиваясь его про-
исхождением. 

Европейская клиника «Сиена-Мед»
располагается по адресу: 

г. Воронеж, ул. 60-й Армии, д. 22 б (ост. «Линия»). 
тел. 8 (473) 247-77-55, 

www.sienamed.ru

Лицензия ЛО-36-01-000111 от 08 августа 2008 г. выдана Главным управлением  
здравоохранения Воронежской области. На правах рекламы.

ПриЁМ ведУт КвАлифицирОвАННые  
сПециАлисты, КОтОрые ПредУПредят  
О вОзМОжНых ПрОтивОПОКАзАНиях

Накануне Дня памяти умер-
ших от СПИДа в школах, кол-
леджах и вузах области состоя-
лись акции, призванные напом-
нить молодым об опасности, 
которую несёт ВИЧ-инфекция, 
расширить знания о неизлечи-
мой болезни и, конечно, заста-
вить задуматься о необходимо-
сти поддерживать тех, кого ви-
рус ВИЧ не обошёл стороной. 
Толерантное, по-человечески 
достойное отношение к ВИЧ-
позитивным  людям – пока-
затель внутренней культуры 
каждого. Ведь в жизни никто из 
нас не застрахован от самых, на 
первый взгляд, невозможных 
ситуаций.

Об этом и о многом другом 
сотрудники отдела профилак-
тики Воронежского областного 
центра по профилактике и 
борьбе со СПИД и инфекцион-
ными заболеваниями рассказы-
вали ребятам из Острогожской 
средней общеобразовательной 
школы, где состоялся конкурс 
посвящённых скорбной дате 
рисунков. Теме профилактики 
ВИЧ-инфекции, здоровому 
образу жизни была посвящена 
книжная выставка, развернув-
шаяся в областной детской 
библиотеке. Предваряла от-

крытие книжной экспозиции 
демонстрация документаль-
ного фильма о ВИЧ/СПИДе. 
Ответы на все вопросы, возник-
шие в ходе просмотра ленты, 
можно было получить здесь же, 
что называется, из первых уст 
специалистов-медиков.   

Мероприятиями удалось 
охватить молодёжь из разных 
социальных групп. Свои задачи 
стояли перед сотрудниками 
Центра, например, во время 
встречи с ребятами из соци-
ального приюта. Лекция о воз-
можных путях передачи вируса 
ВИЧ, доверительный разговор 
о тех пагубных привычках, 
которые могут спровоцировать 
заражение – не только форма 
профилактики, но и  возмож-

ность откровенно пообщаться 
с подростками. 

Общение в эти дни помогало  
донести до молодых важную 
медицинскую информацию, 
пробуждало интерес к теме 
ВИЧ/ СПИД, которую по-
рой незаслуженно считают 
вдоль и поперёк изученной 
и неактуальной. О том, что 
у воронежцев всё ещё недо-
статочно знаний об опасном 
вирусе, а если они и есть, то не 
всегда научны и объективны, 
свидетельствовала «горячая 
линия» (она работает в Центре 
постоянно). Люди звонили для 
того, чтобы спросить о путях 
передачи вируса, уточнить, где 
можно сдать кровь для анализа 
на ВИЧ, получить ответы на 
очень личные вопросы.

В минувшую субботу в храме 
святой мученицы Татианы, что 
находится при Воронежском 
агроуниверситете, прошла па-
нихида памяти умерших от 
СПИДа. Её отслужил настоя-
тель храма отец Виктор Минор. 
На богослужение собрались 
студенты воронежских вузов. 
По сложившейся традиции в 
службе участвовали родные 
и друзья тех, кого унесла бо-
лезнь. 

На сегодняшний день циф-
ра умерших от СПИДа во-
ронежцев - 72 человека. В 
России число жертв ВИЧ-
инфекции за весь период на-
блюдения – 109 тысяч человек. 
В мире – около 30 миллионов 
человек. Вопреки распростра-
нённому мнению, что СПИД 
– это болезнь асоциальных 
персонажей, есть печальная 
статистика, в которой много 
ярких, талантливых имён. В 
расцвете творческой карьеры 
и славы сгорел от СПИДа 
один из самых известных ак-
тёров американского кино, 
звезда 50-х Рок Хадсон. Он 
умер в 1985 году и стал пер-
вой знаменитостью, умершей 
от болезней, сопутствующих 

ВИЧ. В 1987 году в возрасте 
44 лет умер от СПИДа извест-
ный бродвейский режиссер 
Майкл Беннет. В свое время он 
считался признанным мэтром 
постановок в жанре мюзикл. 
В ноябре 1991-го в возрасте 63 
лет умер от СПИДа киноре-
жиссер, обладатель «Оскара» 
Тони Ричардсон, более извест-
ный как Том Джонс. 23 ноября 
1991 года Фредди Меркюри 
дал интервью, в котором при-
знался, что у него СПИД. Че-
рез день звезды не стало. Эту 
историю вспоминают до сих 
пор и наверняка не забудут 
еще очень долго. В январе 1993 
года от сердечного осложнения, 
вызванного СПИДом, умер 
знаменитый танцовщик Ру-
дольф Нуриев. Этим и другим 
великим жертвам страшной бо-
лезни посвятили литературно-
музыкальную композицию 
«Звёзды не гаснут» студенты 
Воронежского медицинского 
колледжа. Корреспонденты 
«Коммуны» побывали на этом 
мероприятии. То, что марафон 
памяти умерших от СПИДа за-
вершали будущие медики - во 
многом символично.

- Вы – медработники сред-
него звена – первые помощ-
ники врача, - обратилась к 
студентам заведующая отделом 
профилактики Воронежского 
областного центра по про-
филактике и борьбе со СПИД 
и инфекционными заболева-
ниями Людмила Батурина, -  и 
должны хорошо знать и пути 
передачи ВИЧ-инфекции, и 
источники заражения. Перед 
медиками, в том числе и перед 
вами, стоит задача: остановить 
путь передачи инфекции через 
кровь. Особенно во время про-
цедуры переливания крови. К 
сожалению, вакцина, которая 
избавила бы человечество от 
ВИЧ-инфекции, до сих пор не 
найдена. Вирус изменчив, бы-
стро меняет белок и становится 
устойчив к вакцинам. В на-
стоящее время учёные Москвы, 
Санкт-Петербурга, Новосибир-
ска, западные учёные работают 
над созданием вакцины. Мы 
надеемся. Верим. Ждём. 

 Самодельные красные лен-
точки заалели на сцене. Ярко 
и эмоционально девушки-
студентки читали письма тех, 
чью жизнь резко на две части 
поделила болезнь. Обречён-
ная откровенность, опусто-
шённость, сожаление, а порой 

показная бравада – за каж-
дой строчкой судьба и харак-
тер. Под исполнение песни-
реквиема в слайд-шоу перед 
зрителями прошла череда лиц 
тех, кто уже не вернётся. В 
память о них в руках девушек 
загорелись свечи.  

- Наш долг перед умершими  
- сделать всё, чтобы уберечь 
людей от СПИДа, - заверша-
ют диалог с залом студенты, 
- а заболевших поддержать 
морально и защитить от пред-
рассудков и порождённой ими 
дискриминации.

- Существуют средства, 
которые делают так, чтобы 
ВИЧ-инфицированный мог 
жить, работать, учиться, - на-
поминает Людмила Батурина. 
- Они не избавляют людей от 

ВИЧ-инфекции, но помогают 
им продлить свои годы жизни в 
состоянии ВИЧ-носительства. 
В настоящее время считается 
что ВИЧ-инфекция – это хро-
ническое заболевание. Потому 
что, если человеку своевремен-
но ставят диагноз, назначают 
лечение, и после этого паци-
ент выполняет рекомендации 
врача, то его жизнь может 
продлиться на неопределённый 
срок. Зачастую – на ощутимо 
долгий срок. Есть более 30 ан-
тиретровирусных препаратов, 
которые помогают людям. 

Прокомментировать связан-
ные с ВИЧ/СПИД цифры и 
факты корреспонденты «Ком-
муны» попросили главного 
врача Воронежского областно-
го центра по профилактике и 
борьбе со СПИД и  инфекцион-
ными заболеваниями Татьяну 
Мамчик. 

- За последние пять лет 
произошли некоторые изме-
нения в рейтинге путей пере-
дачи вируса ВИЧ, - рассказала 
Татьяна Александровна, - ещё 
совсем недавно заражение про-
исходило преимущественно 
через кровь при употребле-
нии наркотиков. Сейчас его 
уверенно догоняет половой 
путь заражения. Если ранее 
на первом месте находился 
внутривенный путь передачи 
вируса (наркоманы), то теперь 
он выравнивается с половым. 

Ещё одна тенденция – рост 
числа ВИЧ-инфицированных 
из условно  благополучной 
среды. 

- Мы не имеем права делить 
пациентов по их социальному 

положению, - отметила Татья-
на Александровна,- и должны 
понимать, что государство 
находится на страже здоровья 
любого человека. Это - прин-
ципиальная  позиция государ-
ственного здравоохранения. 

Одна из главных побед в 
здравоохранении - возмож-
ность инфицированной жен-
щине иметь здорового ребенка. 
Если во время беременности 
принимать лекарства, вероят-
ность рождения здорового 
малыша составляет 97 про-
центов. 

- Выявляя ВИЧ-инфици-
рованных женщин ещё на этапе 
беременности, мы назначаем 
лечение, - пояснила главный 
врач Центра, - и сейчас процент 
рождения здоровых детей в 

Воронеже - один из самых вы-
соких в мире.

Татьяна Мамчик подчер-
кнула,  что сегодня ВИЧ-
инфицированные рожают де-
тей осознанно. Причём рожают 
в своих роддомах. И если не так 
давно их принимали только в 
областном роддоме, то сейчас 
к таким ситуациям готовы 
на местах. Врачи и акушер-
ки прошли соответствующий 
инструктаж. Сами роженицы, 
состоявшие на учёте в Центре 
и принимавшие курс соот-
ветствующей терапии, могут 
быть уверены: в 99 процентах 
случаев у них родится здоро-
вый ребёнок.

Для того чтобы пациенты 

могли получить полноценное 
и всестороннее обследование, 
Центр значительно расширяет 
свои технические возможности. 
В этом году здесь будет уста-
новлено  новое рентгеновское 
и эндоскопическое оборудова-
ние. Планируется открытие во 
втором корпусе  гастроскопи-
ческого и колоноскопического 
кабинетов.  Откроется в Центре 
свой физиотерапевтический 
кабинет.

- У нас будет мощная ви-
русологическая лаборатория, 
которая будет работать на всю 
Воронежскую область. А ещё 
бактериологическая лабора-
тория, паразитологическая 
лаборатория,  - перечислила 
Татьяна Мамчик. - Плюс от-
кроется стационар, где будут 
проходить лечение  те, кто со-
стоит у нас на учёте.

Ну а как быть тем, кто не 
состоит на учёте? Женщинам? 
Мужчинам? Тем, у кого есть 
хотя бы малейшее опасение 
относительно состояния своего 
здоровья?

- Не надо терзать себя со-
мнениями. Правильное реше-
ние: прийти к нам и сделать 
анализ крови на наличие анти-
тел к ВИЧ и его белкам, - при-
звали врачи Воронежского 
областного центра по борьбе 
со СПИД и инфекционными 
заболеваниями, - тем более что 
эти услуги мы оказываем  бес-
платно и анонимно. 

  Для того чтобы избежать 
встречи с ВИЧ-инфекцией, 
надо не забывать элементар-
ные правила профилактики. 
Помнить, что ВИЧ-инфекция 
передается: 

-  при половых контактах,
- от матери к плоду или 

ребенку, 
- при переливании ВИЧ-

инфи ци рованной крови и вве-
дении её препаратов, при пере-
садке тканей и органов, а также 
при совместном использовании 
одних и тех же шприцев и игл 
для внутривенных инъекций 
без предварительной стери-
лизации.

Материалы подготовила  
Наталья СтолПоВСкая.

Помнить, чтобы жить
Дата | Каждое третье воскресенье мая в мире отмечается День памяти умерших от СПИДа

В этом году День памяти прошёл под девизом «остано-
вите СПИД. Выполните обещание». В качестве сквозной  
была обозначена тема «Вместе продвигать здоровье 
и достоинство». В приуроченных ко Дню памяти много-
численных акциях участвовали десятки тысяч людей 
по всей планете. В столице Черноземья основным 
идеологом и организатором специальных мероприятий 
стал Воронежский областной центр по профилактике и 
борьбе со СПИД и  инфекционными заболеваниями.

Панихида по умершим от СПИДа в храме св.Татианы. Акция «Звёзды не гаснут».

наша СпраВКа  
ежегодно каждое третье воскресенье мая во всем мире про-
водится день памяти людей, умерших от сПида. впервые 
этот день отмечался в 1983 году в сан-франциско (сША). 
из сан-франциско пришла и символика движения против 
сПида - красная ленточка, которую придумал американский 
художник франк Мур, заразившийся смертельной болез-
нью и умерший от  неё в 2002 году. Красная ленточка стала 
непременным атрибутом эмблем всех организаций, зани-
мающихся профилактикой и лечением этого заболевания, а 
также защитой прав больных. По данным роспотребнадзора, 
в 2011 году умерло более 18 тысяч виЧ-инфицированных, 
всего с 1987 года, когда в россии стали регистрировать 
случаи виЧ-инфекции, умерло 109 тысяч больных.

ЯЗыКоМ цифр
На сегодняшний день в мире живёт 50 миллионов человек 
с виЧ-инфекцией. в россии на сегодняшний день про-
живает 649 тысяч виЧ-инфицированных.  в воронежской 
области  число живущих с виЧ/сПид на сегодняшний день 
составляет 1013 человек. в 2011 году было выявлено 164 
носителя инфекции. в этом году – 42.  Основная  масса 
виЧ-инфицированных – люди в возрасте от 15 до 30 лет. На 
первом месте половой путь передачи инфекции. Болезнь за-
метно стареет. Крайний срок продвигается к возрасту 40 лет 
и старше. Чаще всего виЧ-инфицированных регистрируют в 
крупных мегаполисах с населением свыше одного миллиона 
человек.

ВниМание!
единственный способ достоверно установить диагноз виЧ-
инфекции - лабораторный анализ. если анализ окажется 
положительным, лучшим решением будет обратиться в во-
ронежский центр профилактики и борьбы со сПид, так как 
современный уровень медицины позволяет надолго прод-
лить срок жизни и отсрочить наступление стадии сПида. 
центр бесплатно оказывает всестороннюю помощь виЧ-
инфицированным и больным сПидом, при этом соблюдает-
ся полная конфиденциальность.

даже если опасения подтвердятся, это будет лучше, чем 
подвергать своих близких опасности заражения. важно 
знать, что современный уровень медицины позволяет на-
много продлить срок жизни, но для этого необходим ранний 
диагноз.
Адрес: город воронеж, проспект Патриотов, 29б.  
Проезд городским транспортом до остановки «БсМП».
Телефон «горячей линии»:+7 (473) 270-60-71
Психологическая помощь:+7 (473) 270-34-61

Татьяна Мамчик.

НОвОсти вОрОНежсКОй МедициНы

Европейская неделя  
иммунизации

В конце апреля по инициативе ВОЗ в странах 
Европы проходила европейская Неделя имму-
низации населения. В Воронежской области 
иммунопрофилактика является приоритетной 
мерой, направленной на поддержание и сохра-
нение здоровья людей. Ежегодно у нас выпол-
няется более двух миллионов инъекций, в том 
числе проводятся прививки против краснухи, 
вирусного гепатита «В», кори. 

Благодаря проводимой работе в регионе не 
регистрируются в последние годы заболевания 
дифтерией и полиомиелитом. До единичных 
случаев снижена заболеваемость столбняком, 

краснухой, эпидемическим паротитом. Против 
гриппа ежегодно иммунизируется более 25 про-
центов населения Воронежской области при 
10-14 в предыдущие годы.

«Школа урологии»
В последние годы патологии мочеполовой 

системы всё активнее выдвигаются на первый 
план в ряду других заболеваний. Поэтому для 
обсуждения проблем урологии собираются 
лучшие специалисты ведущих клиник страны. В 
ВОКБ №1 активно работает «Школа урологии», 
руководимая главным урологом области Олегом 
Золотухиным. 

На научно-практических конференциях про-
ходит обучение врачей-урологов, гинекологов и 

других профильных специалистов необходимым 
навыкам, дается информация о новейших дости-
жениях в этом разделе медицины. На недавнем 
собрании очередной «Школы» стояла доста-
точно деликатная и злободневная проблема: 
недержание мочи у женщин. В последние годы 
этой патологией страдают около 30 процентов 
женщин в возрасте от 30 до 70 лет. 

Дни знаний о …сердце
В России по-прежнему патологии сердечно-

сосудистой системы занимают первые места сре-
ди всех других групп заболеваний. За год в стране 
умирает от 880 до 960 тысяч таких больных. В 
Воронежской области ситуация с развитием сер-
дечных болезней и высокий процент летальных 
исходов усугубляется низкой информированно-
стью пациентов о своём заболевании. Поэтому 
Воронежская медицинская академия совместно 

с Европейской ассоциацией по сердечной не-
достаточности и при поддержке департамента 
здравоохранения  провели на минувшей неделе 
дни знаний о заболеваниях сердечно-сосудистой 
системы. В районных больницах сотрудники 
ВГМА организовали мастер-классы по актуаль-
ным вопросам лечения пациентов такого про-
филя, специалисты по медпрофилактике провели 
занятия в средних школах. 

На прошлой же неделе в Воронеже побывали 
специалисты московского НИИ цереброваску-
лярной патологии и инсульта «Российского на-
ционального университета им.Н.И.Пирогова». В 
рамках комплекса мероприятий помощи боль-
ным с острым инсультом в течение двух дней 
они проводили мастер-классы для воронежских 
неврологов. Речь шла о новинках в диагностике, 
лечебной и реабилитационной помощи больным 
с сосудистыми патологиями мозга и сердца.

Борис оРлоВ.

В Борисоглебске стартовала акция по пропаганде 
здорового образа жизни «территория здоровья». В 
этом году она проходит дольше обычного - в течение 
месяца. 

Василий ЧерноуСоВ

Первый её день открыла агитбригада молодежного волон-
терского объединения «Добрая воля». Ребята  отправились на 
украшенном микроавтобусе по так называемому «маршруту 
здоровья». 

Волонтёры выступили перед учащимися и студентами города. 
На предприятиях для работающей борисоглебской молодёжи 
была организована акция «Пивной дозор», направленная на 
профилактику пивного алкоголизма. Вечером все желающие 
смогли принять участие в «Здоровой массовке» - масштабном 
мероприятии, где у каждого имелась возможность в большой 
компании размяться вместе с инструктором по шейпингу Ма-
риной Петровой, принять участие в тематических конкурсах и 
в работе площадок, подготовленных педагогическими отрядами 
«Ритм» и «Пеликан». Здесь же проводили мастер-классы брейк-
данс-команда Jazzy Rockers и Наталья Кошлачева, педагог по 
испанскому танцу (фламенко). Также в рамках акции проходят 
семинары для педагогов, тематические родительские собрания, 
распространяется агитационная печатная продукция. 

По маршрутам  
здоровья 



книжная полка

 №71 (25899) |  Вторник, 22 мая 2012 года | коММУна | 5www.сommuna.ru 

Наталья НекрылоВа
Фото автора

Анетта – постоянный эксперт теле-
передач «Пусть говорят», «Доброе утро» 
на «Первом канале», «Утро России» на 
«России 1», интернет-портала «Домаш-
ний», журналов «Cosmopolitan», «ОК!» 
и «StarHit», колумнист газеты «Комсо-
мольская правда». Она работает со мно-
гими отечественными звёздами. Её узкая 
специализация – специфика отношений 
между мужчиной и женщиной. У нас 
писательница презентовала свои послед-
ние книги: «Страхи настоящих мужчин, 
которые должна знать каждая женщина» 
и «В борьбе за настоящих мужчин. Страхи 
настоящих женщин». Кроме того, встре-
тилась с воронежскими поклонницами и 
рассказала им обо всех «подводных кам-
нях», которые лежат на пути построения 
счастливого и гармоничного семейного 
союза.

- Я сама по натуре человек очень тревож-
ный. В какой-то момент поняла, что страхи 
существенно ограничивают жизнь. Я из тех 
психологов, кто пошел в профессию, чтобы 
решить свои внутренние проблемы, уже 
имея за плечами диплом по другой специ-
альности, - признаётся Анетта. - И мне это 
удалось. Практика психолога открыла для 
меня новую жизнь. Мои книги основаны 
на научных диссертациях – моей и моих 
педагогов по психологии и социологии. В 
то же время весь материал подан живым и 
веселым языком. Туда вошло много исто-
рий, связанных с реальными людьми.

Главным мужским страхом Анетта Ор-
лова назвала страх бояться. Представите-
лям сильного пола бывает крайне сложно 
признаться себе в его наличии, ведь страх 
принято считать проявлением слабости. 
Что касается женских страхов, то самые 
распространенные из них активно куль-
тивируются в процессе борьбы за мужчин. 
Взгляд автора на взаимоотношения полов 
сильно отличается от точки зрения боль-
шинства современных женщин – психоло-
гов, которые призывают дам быть стервами 
и манипулировать мужчинами.

- Меня очень часто критикуют за то, что 
я защищаю мужчин. Это на самом деле так. 

Просто я вижу в них личности со своими 
внутренними мирами, переживаниями и 
проблемами, - подчёркивает Анетта.

По мнению писательницы, широкая 
доступность «научных» пособий по тому, 
как найти «настоящего мужчину», привела 
к тому, что девушки долгие годы ждут не-
существующий идеал и из-за мелочей раз-
рывают отношения с вполне достойными 
спутниками жизни.

- Если спросить девушку, какого чело-
века она хочет видеть рядом с собой, то 
выяснится, что у неё есть огромный спи-
сок обязательных качеств, - рассказывает 
Анетта. – Настоящий мужчина должен 
быть красивым, умным, обеспеченным, 
иметь машину и квартиру, желательно 
быть не старше 35 лет, с хорошим чувством 
юмора, просто обязан любить детей и не 
иметь вредных привычек. На деле этому 
навязанному образу не соответствует ни 
одно живое существо, ведь идеальных 
людей не бывает. В итоге женщина либо 
остаётся одна, либо всю жизнь мучает 
супруга, пытаясь переделать его.

Есть и другая проблема. Современным 
девушкам внушают, что они всегда долж-
ны думать о себе, потреблять как можно 

большее количество благ, а мужчина – это 
всего лишь источник дохода. 

- Получается, что из отношений уходит 
самое главное – эмоциональная близость, 
теплота, доверие, родство душ, - говорит 
психолог.

Кроме того, девушки страдают от того, 
что образ состоявшейся и успешной жен-
щины предполагает обязательный штамп 
в паспорте. И если его нет, они чувствуют 
себя неполноценными.

- Это проблема постсоветского обще-
ства и советского менталитета, где заму-
жество приравнивается к социальному 
статусу, - считает Анетта. – Нужно уметь 
абстрагироваться от того, что навязывают, 
не обращать внимания на мнение других 
людей и просто наслаждаться жизнью. 

По её словам, страхи и комплексы мо-
гут полностью изменить качество нашей 
жизни вплоть до тяжелых последствий на 
физическом уровне. В качестве примера 
Анетта рассказала историю своей недав-
ней клиентки, которая из-за пережитого 
в восемь лет сильного стресса получила 
психосоматическое бесплодие, и смогла 
зачать ребёнка только после проработки 
своего страха. Немало трудностей преодо-
лела и сама Анетта.

- Тогда мне казалось, что ничего в моей 
жизни уже не будет, совсем ничего, - вспо-
минает писательница, - Но сегодня всё это 
– уже страницы прошлого.

В разговоре с читателями Анетта Ор-
лова затронула и другие важные вопросы: 
как избавиться от комплексов, научиться 
быть хорошей женой и долгие годы оста-
ваться интересной своему супругу. А также 
как самореализоваться и уметь получать 
удовольствие от работы.

Напоследок писательница,которая, 
кстати, готовится стать мамой во второй 
раз, отметила, что Воронеж ей очень по-
нравился и напомнил один из её любимых 
городов – Киев.

- Главная изюминка Воронежа – в том, 
что он и не северный, и не южный город. 
Он очень уютный и тёплый по энергетике. 
Здесь нет больших пространств, как в Мо-
скве, а люди – проще и приветливее, чем, 
скажем, в Санкт-Петербурге. 

Без страха и упрёка
Гость Воронежа | На днях в  областном центре побывала известный психолог  
и писательница Анетта Орлова. Она презентовала свои новые книги и рассказала  
о страхах, которые мешают нам жить

Анетта Орлова.

Виктор СИлИН, 
редактор-составитель 

Двадцать два журналиста – столько пишущих сейчас в 
«Коммуне» - представили свои очерки. Мы попытались сделать 
своеобразный срез современности: показать, чем и как живут 
наши земляки. Хотя не обошлось и без того, что уже стало 
историей. И первым здесь следует назвать документальный 
очерк нашего редактора Виктора Руденко «Эхо Афгана». Всё 
о чём он написал – 
было пережито и про-
чувствовано им там, в 
Афганистане, когда он 
нёс срочную службу.

Впервые читатели 
познакомятся и с дву-
мя главами из доку-
ментальной книги, ко-
торую пишет Виталий 
Черников. А посвя-
щена она Борисоглеб-
скому драматическому 
театру.

Но большинство 
материалов всё-таки о 
дне нынешнем. Алек-
сей Соловьёв пишет 
о селе, Евгения Ле-
жанина ведёт диалог 
с выдающимся кон-
структором в области 
космических двига-
телей Владимиром 
Рачуком, Татьяна Пе-
тренко представляет 
молодого хлебопёка 
из Панинского района, а Светлана Шамакина – выдающегося 
шахматиста.

Жизнь наша многолика и порой её образ бывает уж очень 
непривлекателен. И об этой стороне жизни рассказывают «ком-
муновцы»: Борис Ваулин в криминальном очерке «Миллионы 
в доме на улице Токарной», Тамара Гашимова в кричащем от 
боли материале «И было той жизни 120 дней…», Наталья Не-
крылова – в репортаже «Как из меня менеджера делали».

«95 лет спустя»

Уже стало традицией – к каждой юбилейной дате 
«Коммуны» журналисты газеты выпускают книгу. 
Нынешнее 95-летие не стало исключением. Только 
что в серии «Библиотека «Коммуны» вышел сборник 
очерков «95 лет спустя».

КОРОТКО

twitter.com/KommunaNews
обо ВСём

Реклама.

Тамара ГаШИмоВа

- За четыре месяца многое 
изменилось, - считает заме-
ститель руководителя депар-
тамента труда и социального 
развития Воронежской об-
ласти Екатерина Навицкая. 
- Губернатор Алексей Гордеев 
уделяет много внимания во-
просам организации ранней 
помощи инвалидам. В первую 
очередь не хватает базы дан-
ных, куда должны включаться 
дети с генетической патологией 
сразу после рождения. Есть 
постановление совета по делам 
инвалидов при губернаторе Во-
ронежской области о том, что 
с 1 июля на базе департамента 
будет создан ресурсный мето-
дический центр, который про-
должит работу по межведом-
ственному взаимодействию. 

Главное сейчас, по словам 
Екатерины Валерьевны, орга-
низовать летний отдых. Одну 
программу координирует де-
партамент труда, вторую — де-
партамент образования, науки 
и молодежной политики. Везде 
заложены средства на санатор-
ное лечение, на отдых детей, 
которые находятся в трудной 
жизненной ситуации. И инва-
лидов. Тех, у кого нет противо-
показаний для такого отдыха. 
Если есть, то он должен отды-
хать с одним из родителей. 

- Это создает определенные 

проблемы, - призналась Екате-
рина Навицкая. - Есть санато-
рии «Мать и дитя», детские же 
лагеря не рассчитаны на отдых 
с родителями. Есть несколь-
ко учреждений: областной 
центр реабилитации «Парус 
надежды», «Буревесник» и 
Борисоглебский социально-
реабилитационный центр для 
детей с ограниченными воз-
можностями. На их базе мы 
создавали и в этом году также 
откроем палаточные лагеря. В 
них родители и дети находятся 
вместе. Если говорить о детях 
с синдромом Дауна, то лучше 
создать одну смену. Если за 
это возьмется другая органи-
зация, то мы готовы безвоз-
мездно передать оборудование 
- полевые кухни, биотуалеты, 
системы автономного обеспе-
чения, транспорт, поможем и 
кадрами. Всю информацию о 
программах можно получить 
на нашем сайте. 

Тут выяснилось, что в сана-
тории имени Ф.Э. Дзержин-
ского созданы все условия для 
совместного отдыха и лечения. 
На один заезд выделяется 60 
путевок. Председатель по-
стоянной комиссии гордумы 
по образованию, культуре и 
социальной политике Миха-
ил Хуторецкий предложил в 
одном из детских лагерей пе-
реоборудовать все помещения, 
чтобы там смогли отдыхать 

дети - инвалиды с родителями 
с мая до октября. И при этом 
не смотреть, чьи это полномо-
чия, «дети-то наши». Дирек-
тор центра дополнительного 
образования детей «Реальная 
школа» Альбина Золотарёва 
заявила, что готова провести в 
июне дневной лагерь.

- Мы три года занимаемся 
с такими ребятами, - напом-
нила собравшимся Альбина 
Васильевна. - В компьютерном 
классе занимаются 27 аутистов, 
есть проверенная временем 
программа для работы с ними. 
Мальчики увлечены пропиль-
ной резьбой, девочки вяжут, 
шьют, вышивают, зарабатывая 
этим себе на жизнь. Мамы тоже 
без дела не сидят, учатся вместе 
с детьми. В школе есть подго-
товленные преподаватели, но 
нужен ещё один автобус, чтобы 
привозить детей на занятия.

Но чтобы летом полноценно 
отдыхать, надо всё остальное 
время иметь возможность по-
сещать детский сад или шко-
лу. В Воронеже для работы с 
детьми-инвалидами открыты 
инклюзивные площадки в трёх 
школах и трёх детских садах. 

 - Единственная городская 
школа - №67 - вошла в област-
ную программу по созданию 
доступной среды, - рассказала 
специалист городского депар-
тамента образования Тамара 
Минакова. - Из федерального 

и областного бюджета вы-
делили два миллиона рублей. 
Расширили проем, сделали 
туалет, больше денег ни на что 
не хватило. 

-Мы создаем образова-
тельные условия для детей-
инвалидов, – поддержала раз-
говор директор средней школы 
№97 Ольга Бирюкова. - Сейчас 
во втором классе учатся дети с 
ДЦП, тугоухостью. В первый 
класс придёт ребёнок с нару-
шением психики. Из четырех 
учителей, которые будут при-
нимать первоклашек, только 
одна согласилась работать с 
таким учеником. В первую 
очередь, из-за эмоциональных 
перегрузок требуется больше 
времени уделять, внимания. 
Нужны тьютеры. Ими должны 
быть родители, если они не со-
гласны, то никакой инклюзии 
быть не может. В школе нет ни 
пандусов, ни специальных под-
ходов. У нас учится мальчик-
колясочник. Папа поначалу 
заносил его на руках в школу, 
в класс. Сегодня ребенок пере-
двигается с помощью мамы без 
коляски.

По мнению Михаила Ху-
торецкого, маме - тьютеру 
государство должно платить 
зарплату, ведь она помогает 
учиться своему ребёнку, следя 
за каждым его движением, 
чтобы он не мешал другим. 
Но пока даже учителям до-
платы производятся из фонда 
школы. В большой школе ещё 
можно выкроить деньги на это, 
в маленькой — нет. Дополни-
тельного финансирования не 
предусмотрено.

В группе воспитателя дет-
ского сада №188 Елены Ас-
ламовой по списку 11 детей: 
один с диагнозом ДЦП не 
может ходить и обслуживать 
себя, остальные - с синдромом 
Дауна.

- С 2009 года нам по закону 
доплачивали 20 процентов за 
вредные условия труда, - рас-
сказала Елена Владиславовна. 
- Но когда перевели на новую 
систему оплаты труда, нам 
стали платить 735 рублей. И 
все. Нагрузка колоссальная. 
Сейчас — я здесь, а с ними няня, 
работающая на две группы, и 
воспитатель с другой группы. 
Замены нет и не предвидится. 

Чтобы исправить ситуацию, 
участники «круглого стола» 
решили внести предложение 
по увеличению финансиро-
вания в этом и последующих 
годах учреждений, ведущих 
инклюзивную практику, соз-
дать межотраслевую комиссию 
по вопросам семей, воспи-
тывающих детей-инвалидов, 
мастерские на базе городского 
Дворца детей и творчества, 
внести изменения в перечень 
льготников по предоставлению 
мест в детских садах. Также по-
считали необходимым открыть 
ресурсный центр по обучению 
сотрудников для социальной 
адаптации будущих мам детей-
инвалидов.

Затем затронули ещё один 
не менее важный вопрос — тру-
доустройство.

- Организации могут рабо-
тать только в рамках законо-
дательства, оно же меняется 
медленно. Но субъекты могут 
принять местные законы, про-
граммы, - считает председатель 
общественной организации 
«Искра надежды» Татьяна 
Поветкина. - Самая большая 
проблема – поддерживаемое 
трудоустройство. Тогда у на-
ших детей появится смысл 
жизни, они осознают, что есть 
реальная перспектива, что они 
не выброшены на улицу. Мо-
сковская региональная обще-
ственная организация «Пер-
спектива» проводит вэбинары 

для регионов по поддерживае-
мому трудоустройству. Можно 
создать Центр декоративно-
прикладного творчества ин-
валидов, досуговый центр, ма-
стерскую, проводить ярмарки 
и продавать на них поделки 
ребят. Есть проблема даль-
нейшей социокультурной реа-
билитации детей-инвалидов, 
после того как им исполнилось 
18 лет. Мы планируем внести 
изменения в устав нескольких 
учреждений, чтобы дать воз-
можность продолжить зани-
маться с ними.

Но тут, по словам Альбины 
Золотарёвой, есть одно «но». 
Дело в том, что когда в «Ре-
альной школе» при помощи 
Центра занятости хотели ор-
ганизовать производственные 
бригады, чтобы дети могли 
там работать, то узнали, что 
их мамы тут же бы лишились 
добавок к пенсии. 

Тем не менее, было решено 
рекомендовать Управлению 
занятости населения Воро-
нежской области разработать 
программу по созданию рабо-
чих мест для детей-инвалидов 
и трудовых интеграционных 
мастерских для нетрудоспо-
собных. Для этого в «Парусе 
надежды» должна быть соз-
дана предпрофессиональная 
подготовка инвалидов старше 
18 лет. 

Пока взрослые и наделённые 
полномочиями люди решали 
насущные вопросы детей с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья, часть этих самых 
детей готовилась к спортивным 
соревнованиям, концертам, 
превращала обыкновенную до-
ску в резное чудо, шила, вязала 
и пела. Думала о том, чтобы 
произведения их пусть ещё не 
совсем послушных рук увидел 
кто-нибудь кроме родителей. И 
мечтала о лете... 

Учиться в обычной школе  
и отдыхать летом в лагере

общество | Дети-инвалиды мечтают жить полноценной жизнью и просят взрослых помочь им в этом 
Через месяц десятки тысяч воронежских мальчишек и девчонок вырвутся из 
городской сутолоки, чтобы несколько недель отдохнуть в летних лагерях. Но их 
сверстники с отклонениями в умственном или физическом развитии останутся 
дома, или в лучшем случае отправятся на дачу, чтобы провести всё лето в окруже-
нии одних и тех же людей. 
Можно ли их вырвать из привычного круга? Что надо сделать, для того чтобы они 
могли проводить лето в лагерях отдыха, ходить в школу вместе со всеми, развле-
каться, работать? Об этом говорили участники «круглого стола» под руководством 
председателя Воронежской городской думы Александра Шипулина. Родители, учи-
теля, воспитатели, руководители городских департаментов, депутаты Воронежской 
городской думы собираются здесь уже второй раз. 

95поздраВляем!

Уважаемые сотрудники  
редакции газеты «Коммуна»!

От имени Избирательной комиссии Воронежской области 
и от себя лично поздравляю вас со знаменательной датой –  
95-летием со дня выхода в свет первого номера газеты «Ком-
муна»!

Вы прошли большой исторический путь, эпоха сменяла 
эпоху, но «Коммуна» всегда оставалась ярким образцом публи-
цистики, последовательно отражая все процессы, происходящие 
в обществе.

На протяжении многих лет «коммуновцы» уверенно шагают 
по информационным просторам Родины, объективно освещая 
события в жизни не только Воронежской области, но и всего 
Центрально-Черноземного региона.

Многолетний опыт, активная гражданская позиция, умение 
всесторонне анализировать ситуацию позволили вам завоевать 
любовь и уважение читательской аудитории, а также заслужить 
репутацию авторитетного издания.

Сегодня «Коммуна» - это одна из ведущих газет Воронежской 
области, ценный источник информации, поле для дискуссий по 
самым актуальным вопросам современности.

Нам особенно приятно отметить, что между коллективом 
Избирательной комиссии Воронежской области и редакци-
ей газеты сложились добрые отношения. Вот уже много лет 
в атмосфере доверия и взаимопонимания мы плодотворно 
сотрудничаем и ведем конструктивный диалог по вопросам 
освещения в газете «Коммуна» избирательных кампаний раз-
личного уровня. Это стало возможным благодаря вам, уважае-
мый Виктор Григорьевич, и вашему предшественнику Виталию 
Жихареву, который, будучи членом Избирательной комиссии 
Воронежской области, внес значительный вклад в налаживание 
контактов между ИКВО и представителями СМИ.

Позвольте пожелать всему коллективу больших творческих 
успехов и журналистских удач, достойного продолжения и 
приумножения добрых традиций, новых свершений и побед 
на благо родного края!

С уважением, 
В. Е. СЕляНиН, председатель  

избирательной комиссии Воронежской области.

Главному редактору газеты «Коммуна» 
В.Г.Руденко

Уважаемый Виктор Григорьевич!
Центр духовного возрождения Черноземного края сердечно 

поздравляет вас и ваших сотрудников со знаменательной датой, 
которая заслуживает восхищения и уважения, - 95 лет!

За годы существования старейшее областное издание про-
шло большой путь становления и развития, по праву снискав 
заслуженное уважение и высокое признание воронежцев. Она 
стала взрослее, но не постарела. Коллектив редакции сумел 
сохранить лучшие традиции отечественной журналистики и 
высокую профессиональную школу.

От всей души желаем сотрудникам и ветеранам «Коммуны» 
доброго здоровья и благополучия, а журналистам – содер-
жательных глубоких материалов, интересных собеседников, 
творческого вдохновения, энергии, доверия и признания чи-
тателей.

С уважением, 
л.Ф.ПОПОВА, директор Центра  

духовного возрождения Черноземного края.

Уважаемые коллеги! 
Газета «Коммуна» остается самой уважаемой и узнаваемой 

газетой в Воронежской области. И это - главный положитель-
ный итог деятельности вашего творческого коллектива.  

И в очень трудные для страны и общества нынешние времена 
«Коммуна» сохранила свое лицо, свое достоинство и порядоч-
ность.

Желаю дальнейших творческих успехов, честной и объ-
ективной журналистики, независимого критического анализа 
стоящих перед Воронежской областью и страной проблем, 
финансовой независимости! Успеха и уважения  у читателя!

С уважением, 
Юрий КОРЧАГиН, ваш автор, 

доктор физико-математических наук.

евгения леЖаНИНа

Речь Степана Берила не 
была сухим докладом. Не 
случайно ректор ВГУ Дми-
трий Ендовицкий назвал ПГУ 
«интеллектуальным сердцем» 
Приднестровья. Молодая 
республика переживает не-
лёгкий период становления и 
избрала путь, сохраняющий 
культурное пространство с 
Россией. Духовное единство 
позволяет поддерживать рус-
ский язык, которым в одина-
ковой степени с украинским и 
молдавским владеют граждане 
Приднестровья. Рассказы-
вая о ситуации в республи-
ке, Степан Иорданович не 
раз подчёркивал стремление 
интеллигенции уберечь мо-
лодежь от бездуховности и 
малограмотности. 

Пережить народу пришлось 
многое – сотни мирных людей 
во время межнациональных 
конфликтов погибли. Се-
мьи прятали детей во время 
обстрелов… Многие жители 
эмигрировали за границу по 
сути без перспектив к устрой-
ству. Гуманитарная катастро-
фа была налицо. Такое не 
забывается. Но тем более 
велико стремление общества 
сохранить пока ещё незабытые 
традиции единства с русскими 
братьями. Создание много-
профильного университета, 
подготовка молодых учёных 
и специалистов, повышение 
уровня преподавания наук 
студентам и выбор россий-
ской образовательной систе-
мы – тому залог.

Чем может помочь моло-
дому вузу ВГУ? Формы парт-
нерства предлагались разные. 
От обменных программ для 

студентов и преподавателей, 
стажировок до совместных на-
учных исследований, публи-
каций статей в научных жур-
налах университетов, издании 
книг. ВГУ готов принимать 
приднестровских студентов 
в магистратуры. Каждый из 
одиннадцати присутствую-
щих в конференц-зале деканов 
различных факультетов рас-
сказывал о своих возможно-
стях, об инновационных раз-
работках, предлагая варианты 
сотрудничества. 

По словам Дмитрия Ендо-
вицкого, «партнёрство уни-
верситетов, последовательно 
реализуя идею сохранения 
культурного и образователь-
ного пространства в странах 
СНГ, получило мощнейшую 
поддержку со стороны Рос-
сийского союза ректоров. Не 
стоит забывать, что на пере-
довой конфликта идеологий 
атлантической цивилизации 
и так называемого русского 
мира важнейшим  становится 
образование, через которое 
формируется система цен-
ностей населения, особенно 
молодёжи».

Кроме того, был рассмотрен 
вопрос о возможном открытии 
совместного филиала и обу-
чении в аспирантуре и докто-
рантуре ВГУ выпускников 
и молодых учёных Придне-
стровского госуниверситета. 
Кстати, сегодня там проходит 
обучение 12 тысяч студентов. 
С 1993 года открыта аспиран-
тура. Заключено 90 договоров 
о международном сотрудниче-
стве. Библиотека насчитывает 
миллион экземпляров книг. А 
главное – это прогрессивный 
вуз, завоевавший огромный 
авторитет в республике.

Будем дружить 
университетами
Наука| ВГУ заключает соглашение  
о партнёрстве и сотрудничестве 
с крупным вузом молодой 
Приднестровской республики 
Воронежский госуниверситет принял у себя делега-
цию коллег из Приднестровья во главе с ректором 
ПГУ Степаном Берилом. Речь шла о продолжении 
диалога и о конкретной программе намечающегося 
сотрудничества. Соглашение о партнерских отноше-
ниях двух крупных вузов было принято ещё в апреле 
во время визита в Приднестровье представителей 
российской стороны. В делегацию от РФ входил и 
ректор ВГУ Дмитрий Ендовицкий.
В университете состоялся «круглый стол» и живой 
обмен мнениями преподавателей и учёных с членами 
делегации ПГУ. 

Наталия аНдрееВа 

На гала-концерте были подведены 
итоги фестиваля. 

Победителями фотоконкурса стали 
Дмитрий Деев (номинация «Prо студен-
тов!»), Альбина Ахмадулина и Валентина 

Свиридова («Когда улыбаются дети, 
радуется мир!»), Сергей Ковтун («От-
дых – ВО!»). 

Среди студенческих стенных газет луч-
шей оказалась редакция из Борисоглеб-
ского сельскохозяйственного техникума, 
в конкурсе студенческих печатных газет 

– техникум информатики и вычислитель-
ной техники. 

По итогам смотра концертных про-
грамм среди учащихся средних специ-
альных учебных заведений первое место 
заняла команда индустриального техни-
кума. Победу на конкурсе концертных 
программ среди студентов вузов разде-
лили государственный педагогический 
институт и местный филиал Воронеж-
ского государственного архитектурно-
строительного университета. 

Весна для молодых талантов
В Борисоглебске завершился фестиваль самодеятельного творчества 
студентов «Студенческая весна - 2012». Он включал в себя концертные 
программы студентов средних специальных и высших учебных заведений, 
фотоконкурс, смотр студенческих газет. 
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«Светлое чудо в моей жизни» 
Так называется 
региональный 
фотоконкурс, 
организованный 
епархиальным отделом 
по культуре и компанией 
«Столица». 

михаил ВязоВой,  
член жюри выставки-конкурса

На конкурс-выставку прини-
маются фотоработы как профес-
сионалов, так и фотолюбителей в 
трёх номинациях – «Присутствие 
чудесного», «Красота право-
славия», «Благодатный огонь». 
Ожидается, что конкурсные фо-
тографии языком светописи бу-
дут рассказывать о человеческих 
отношениях, красоте природы, 
родного города. Приветствуют-
ся изображения православного 
быта, традиций, церковных об-
рядов и архитектуры. Номинация 
«Благодатный огонь» говорит 
сама за себя. 

Работы для участия в конкур-
се принимаются в электронном 
и бумажном варианте до 25 мая 
текущего года. Подробности по 
телефону 8(908)138 33 78 или на 
сайте: blag.ogon@mail.ru

реклама

Всё решили пенальти 
В минувший понедельник ведущая отчаянную борьбу 
за награды высшей пробы воронежская «Энергия» 
потерпела первое поражение в 2012 году в чемпионате 

России. Выступая в гостях, наши футболистки со счётом 1:2 
уступили подмосковной команде «Зоркий». Стоит отметить, что 
все три гола были забиты с пенальти. Хозяйки поля начали матч 
активнее, и на 11-й минуте заработали право на 11-метровый, 
который чётко реализовала Фатима Лейва. В компенсированное 
арбитром время первого тайма игрок воронежской команды 
Нжоя совершила стремительный рейд к воротам «Зоркого» и 
была остановлена с нарушением правил. Приговор в исполнение 
привела Даниэла Фоксховен. В середине второго тайма за игру 
рукой в своей штрафной площади была наказана Елена Дани-
лова, а пенальти вновь реализовала Фатима Лейва. После этого 
футболистки «Энергии» приложили максимум усилий, чтобы 
отыграться, и добились своего. Навес мяча в штрафную площадь 
Даниловой в высоком прыжке головой замкнула Фоксховен. 
Но, сначала показав на центр, главный судья матча Терещенко 
отменила своё решение о взятии ворот после консультации с 
лайсменом. По мнению тренерского штаба «Энергии», это ре-
шение арбитров было ошибочным. А главный соперник нашей 
команды в борьбе за золотые медали - подмосковный клуб 
«Россиянка» без особых проблем одолел на выезде саранскую 
«Мордовочку» со счётом 5:0. Таким образом, отрыв «Россиян-
ки» от «Энергии» увеличился до пяти очков. 

Две медали из Брюсселя 
В столице Бельгии завершился чемпионат Европы по 
спортивной гимнастике среди женщин. Единственную 
золотую медаль в копилку сборной России принесла 

воронежская гимнастка, чемпионка мира-2011 в упражнениях 
на брусьях Виктория Комова. В Брюсселе Виктория первен-
ствовала на своём коронном снаряде. Получив за выступление 
в финале 15,666 балла, она завоевала «золото». Второе место 
на брусьях осталось за другой россиянкой - Анастасией Гри-
шиной. Днём ранее наша команда в составе: Алия Мустафина, 
Виктория Комова, Анастасия Гришина, Анастасия Сидорова 
и Мария Пасека, завоевала серебряную медаль в командном 
турнире. Россиянки уступили румынской сборной чуть менее 
одного балла. 

Не хватает стабильности 
Всего один гол решил исход поединка принципиальных 
соперников - лискинского «Локомотива» и ФК «Губ-
кин», хотя моментов обе команды создали предостаточ-

но. Не повезло в первом тайме полузащитнику «железнодорож-
ников» Михаилу Белову. После его коварных ударов по воротам 
мяч однажды угодил в перекладину, в другом моменте - в штангу. 
На исходе первой половины матча лискинцы пропустили гол 
в свои ворота, но арбитр гол не засчитал из-за положения «вне 
игры». После перерыва Антон Середа, выиграв верховую дуэль, 
поразил цель, но и этот гол был не засчитан. По мнению арбитра, 
форвард «Локомотива» действовал с нарушением правил. А 
когда до финального свистка оставались считанные секунды, 
лискинцы заработали право на штрафной. В атаку пошла поч-
ти вся команда, а удача улыбнулась форварду «Локомотива» 
Олегу Герасименко, который не оставил голкиперу «Губкина» 
ни единого шанса. Проявив завидную волю к победе, подопеч-
ные Игоря Пывина одержали победу с минимальным счётом 
1:0. К сожалению, развить успех нашим землякам не удалось. 
Выступая в гостях, «железнодорожники» уступили одному из 
аутсайдеров зоны «Центр» - рязанской «Звезде» со счётом 0:2, 
пропустив по голу в каждом тайме. Тем не менее «Локомотив» 
сохранил за собой пятое место в турнирной таблице. 

Победы на ринге 
Воронежская спортсменка Татьяна Зражевская заняла 
второе место на Всероссийском турнире по боксу среди 
женщин, который проходил в Челябинске с 9 по 13 

мая. Выступая в весовой категории 54 кг, воспитанница Игоря 
Авакяна победила в двух боях из трёх.  В посёлке Витязево 
Краснодарского края прошло первенство России по боксу 
среди юниорок и девушек. Единственную медаль в копилку 
воронежской сборной принесла воспитанница СДЮСШОР 
№1 Анастасия Артамонова, которая выступала в возрастной 
категории 1998-99 годов рождения. В весе до 48 кг Артамонова 
уверенно одержала победы в трёх боях, одолев в финале сопер-
ницу из Мурманска с трехкратным преимуществом по очкам! 
В подмосковном городе Конаково определились сильнейшие 
боксёры Центрального федерального округа в возрасте 13-14 
лет. По итогам состязаний воронежская команда завоевала семь 
медалей (из них четыре - высшей пробы) и четыре путёвки на 
первенство России. 

«Кубок Чёрного моря» 
В Одессе состоялся традиционный международный тур-
нир по гребле на байдарках и каноэ под названием «Ку-
бок Чёрного моря». В соревнованиях приняли участие 

ветераны категории «Мастерс» из России, Украины, Прибалтики 
и Молдавии. На 200-метровке в двух возрастных категориях по-
беду праздновали воронежские каноисты. Чемпион мира 2011 
года воронежец Александр Мистюков в паре с москвичом Сер-
геем Точеновым показали лучший результат в возрастной группе 
55-59 лет. Президент воронежского клуба ветеранов гребли 
Сергей Баранов выступал с Михаилом Ореховым из Москвы. 
Российский экипаж финишировал первым в возрастной группе 
45-49 лет. К золотым наградам воронежские каноисты добавили 
ещё две медали в соревнованиях на лодках класса «дракон». В 
составе сборной России Александр Мистюков и Сергей Баранов 
стали серебряными призёрами на дистанции две тысячи метров 
и завоевали «бронзу» на 200-метровке.  

«Арсенал» или филиал «Спартака»? 
Лидер первенства МОА «Черноземье» - россошанский 
«Химик» по сравнению с прошлым годом сбавил обо-
роты, и чередует победы и поражения. В очередном туре 

два представителя Воронежской области выявляли сильнейшего 
в очном противостоянии. И здесь сенсации не произошло – более 
опытные россошанцы одержали победу со счётом 2:0. Немалый 
зрительский интерес вызвал матч в Туле, где местный «Арсенал» 
принимал «Химик-Россошь». Совсем недавно «канониров» 
возглавил легендарный футболист Дмитрий Аленичев, который 
привлёк в ряды команды ветеранов из звёздного состава москов-
ского «Спартака» 90-х годов. Так, россошанцам противостояли 
Александр Филимонов, Юрий Ковтун, Дмитрий Парфёнов, Ва-
дим Евсеев и Егор Титов. Хозяева поля победили со счётом 2:1. А 
дублёрам «Факела» три очка достались без боя. Дело в том, что 
неожиданно прекратил своё существование футбольный клуб 
«Смоленск» - один из фаворитов турнира. В оставшихся матчах 
этой команде будут засчитаны технические поражения со счё-
том 0:3. Не стал крепким орешком, который тяжело расколоть, 
очередной соперник россошанцев - курский «Авангард-2». Ис-
ход поединка был решён ещё в первом тайме, когда в воротах 
гостей побывало два гола. Игра так и закончилась со счётом 2:0 
в пользу «химиков». А дублёры «Факела», выступая в гостях, 
проиграли новомосковскому «Химику» со счётом 1:3. «Химик-
Россошь» по-прежнему возглавляет турнирную таблицу, опере-
жая новомосковский «Химик» всего на два очка. «Факел-М» 
занимает девятое место в табели о рангах. 

Леонид ХРУЩЁВ.
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ооо аПК «александровское»
Воронежская область, Панинский район, с.Александровка

(292-й км автодороги Курск-Саратов)

реализуеТ семена
гречихи сорта Дикуль (суперэлита и репродукционные);

сои сорта Ланцетная (элита).
семена ПодгоТоВлены на ПнеВмосТоле.

Тел.: 8-920-219-70-77; 8-920-463-58-78. С
ер
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и
ц
и
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ОАО «ДОМОСТРОИТЕЛьНый КОМБИНАТ»

проводит 11 июня 2012 года  
заселение жилых домов,

расположенных по адресам:
ул.Беговая, 138а,

ул.Артамонова, 22в (наб.Чуева – ул.Артамонова поз.1)
ул.Артамонова, 22б (наб.Чуева – ул.Артамонова поз.2)

Начало заселения в 9.00. При себе иметь паспорт  
и правоустанавливающие документы.

Справки по тел. (473) 263-78-19,  
63-99-77 с 8.30 до 17.30. Р

ек
ла

м
а.

ОАО «ЦЧРГипроводхоз» (394026, г.Воронеж, ул.Газовая, д.1а)
cообщает о включении в повестку общего собрания акционеров  

ОАО «ЦЧРГипроводхоз», назначенного на 16.00 01 июня 2012 года,  
дополнительного вопроса №9:

«Обратиться в территориальный орган Федеральной службы по финансовым рынкам 
с заявлением об освобождении Акционерного общества от обязанности по раскрытию 

ежеквартальных отчетов и сообщений о существенных фактах».

НОВОСтИ СПОРтА

дмитрий денисенКо

В Воронеже стартовал 
единый забег на территории 
спортивно-оздоровительного 
комплекса «Олимпик». Идея 
«Зелёного марафона» призва-
на поддержать олимпийское 
движение, направлена на по-
пуляризацию здорового образа 
жизни и защиту окружающей 
среды. Он стал настоящим 
семейным праздником. 

Основная программа: забег 
на дистанцию 4,2 километра, 
закладка аллеи Сбербанка 
(подробнее о проекте на www.
sochi2014-sberbank.ru). Но ещё 
задолго до старта на «Олимпи-
ке» началась большая развле-
кательная программа для всех 

участников. На импровизиро-
ванной эстраде проходили кон-
курсы, эстафеты, прерываемые 
выступлениями коллективов 
современных танцев. Дети 
могли резвиться в манеже и 
на игровом автодроме, а рядом 
шёл соблазнительный дымок 
от полевой кухни, где всех 
угощали солдатской кашей и 
компотом. 

В этот день те, кто приехал 
на спортивный праздник всей 
семьёй, смогли каждому найти 
интересное занятие, при этом 
не забывая о главном. Участни-
ки – от мала до велика – были 
зарегистрированы и получили 
индивидуальные номера, что 
позволяло претендовать на 
призы. Впрочем, подавляющее 

число участников марафона 
приехали, чтобы пробежать 
просто для себя – проверить 
собственные силы, сделать 
шаг к здоровому образу жизни 
и к будущим спортивным по-
бедам. 

Кстати, для представителей 
средств массовой информации 
была предусмотрена отдельная 
состязательная программа – 
«Пресс-марафон». Приятно 
отметить, что среди женщин 
победу в нём одержала пред-
ставительница газеты «Ком-
муна» Татьяна Петренко. От 
Сбербанка ей был вручён приз 
– памятная серебряная монета, 
а также предоставлено почёт-
ное право посадить дерево на 
заложенной аллее.

Бежала Россия от Камчатки до Калининграда
акция |  Массовый праздник «Зелёный марафон», объединивший в себе движение к здоровому образу жизни и заботу об окружающей 
среде, прошёл в минувшую субботу в 42 городах России 
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Внимание
 По поручению губернатора Алексея Гор-
деева во всех районах Воронежа с 10 мая 
начали работу общественные приёмные 
губернатора области. Все приёмные рас-
полагаются в зданиях районных управ. 
График приёма: среда/пятница с 9.00 до 
16.00.

Железнодорожный район: Ленинский проспект, 
д.157, 1-й этаж, ком. 103, тел. 223-10-24. Руководи-
тель приемной – Александр Иванович Князев.

Коминтерновский район: Московский пр-т, д.19а, 
1-й этаж, ком. 103, тел. 278-61-55. Руководитель при-

емной – Светлана Васильевна Винокурова.
Левобережный район: Ленинский проспект, д.93, 

4-й этаж, ком. 424, тел. 254-74-69. Руководитель при-
емной – Ольга Васильевна Рубащенко.

Ленинский район: ул. 20-летия Октября, д. 115, 
1-й этаж, ком. 1, тел. 276-41-27. Руководитель при-
емной – Янина Вячеславовна Шабунина.

Советский район: ул. Домостроителей, д.30, 4-й 
этаж, ком. 417, тел. 263-02-03. Руководитель при-
емной – Владимир Викторович Одинцов.

Центральный район: ул. Никитинская, д. 8, 1-й 
этаж, ком. 110, тел. 252-66-36. Руководитель – Ни-
колай Никифорович Уланов. 

Управление по взаимодействию  
со СМИ правительства области.

Призы читателям  
от «Коммуны»!

18 мая на Воронежском почтамте 
проходил День подписчика. По окон-
чании редакция провела розыгрыш 
призов среди подписавшихся на газету 
«Коммуна». Главный приз – микровол-
новая печь – достался А.А.Ткаченко из 
города Нововоронеж, ул.Космонавтов, 
31а, 

Также были разыграны фильтры для 
воды. Два фильтра достались однофа-
мильцам – М.В.Спивакову, г.Воронеж, 
ул.Черновицкая, д.30а, и В.В.Спивакову, 
г.Воронеж, ул.Маяковского, д.24. И ещё 
один фильтр получит Н.Г.Бакутина, 
г.Воронеж, бульвар Победы, д.26.

Получить призы вы сможете по адресу: 
г.Воронеж, ул.Комиссаржевской, д.4а, 
редакция газеты «Коммуна».

Хочу сказать  
«Спасибо»

« С п а с и -
бо» говорит 
Пётр Фёдо-
рович Зубков 
из Петропавловки  Г.Ф  Виноградовой. 
Галина Фёдоровна – социальный ра-
ботник. Она очень добрый, внима-
тельный, отзывчивый человек. Не у 
каждого  хватит терпения общаться с 
пожилыми больными людьми, каждый 
раз выслушивая их жалобы, а  Галина 
Фёдоровна в любую минуту может 
прийти на помощь. Побольше бы нам 
таких людей, и жизнь была бы намного 
лучше, спокойнее.

Кто дарит нам любовь,
Оберегая от невзгоды,
Пусть будет счастлив и здоров,
Преумножая наши годы.
Конкурс, который мы проводим со-

вместно с компанией Amway, продолжа-
ется. Ждём писем по адресу: г.Воронеж, 
ул. Комиссаржевской, д.4а.

 Светлое Воскресение

 Крестный ход.

 В Покровском храме.

Правление Воронежского регионального отделения Союза писателей России  
с прискорбием извещает литературное сообщество и читательскую общественность  

о кончине поэта, члена СП России

САМОЙЛОВА Виктора Ивановича
 Он ушел от нас на 77-м году жизни, оставил искренние, трогающие  

сердце и душу стихи. По ним и будем помнить его…

РЕКЛАМА

РЕКЛАМА
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